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Демографики
Как в России будут бороться со снижением численности населения

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Р ешить демографические пробле-
мы в России можно с помощью 

улучшения жизненных условий в ре-
гионах и реализации социальных про-
грамм. Об этом «Известиям» заявили 
эксперты по итогам совместного за-
седания Госсовета и Совета при пре-
зиденте по стратегическому разви-
тию и национальным проектам. Его 
Владимир Путин провёл 23 декабря. 
Учитывая тот факт, что сейчас только 
в 11 регионах наблюдается естествен-
ный прирост населения, достичь поло-
жительной динамики по всей стране 
в ближайшие годы будет крайне слож-
но. Во время мероприятия обсужда-
лись и другие важные вопросы, в том 
числе повышение темпов экономиче-
ского роста, расселение аварийно-
го жилья и цены на стройматериалы. 
Между тем глава государства призвал 
«инфраструктурно сшивать» страну 
и поддержал идею сделать 31 декаб-
ря выходным днём.

�� РОЖДАЕМОСТЬ  
В ПРИОРИТЕТЕ

Предновогоднее заседание, которое 
длилось более трёх часов, не обо-
шлось без подарков жителям страны. 
Владимир Путин поддержал идею сде-
лать 31 декабря выходным днём. Сей-
час на федеральном уровне такое 
решение уже принять не получит-
ся, однако соответствующие полно-
мочия есть у региональных властей. 
К слову, десятки субъектов РФ уже не-
сколько дней назад объявили послед-
ний день года нерабочим. Между тем 
медики, которые в праздники будут 
оказывать помощь пациентам с коро-
навирусом, могут рассчитывать на со-
циальные выплаты в двойном разме-
ре. Порадовал президент и депутатов, 
одобрив идею переезда Гос-
думы в новое здание.

Одно на всех 
Качество товаров в РФ и ЕС хотят уравнять

Евгения Перцева

В России должны продавать това-
ры, качество которых одинако-

во в сравнении, допустим, с европей-
ским, считают власти. Правительство 
намерено пресечь практику, при кото-
рой производители поставляют в РФ 
и другие страны продукцию под одним 
брендом, но с разными свойствами. Ви-
це-премьер Алексей Оверчук поручил 
ФАС и другим ведомствам разработать 
подходы, которые позволят оценивать 
и сравнивать качество товаров на вну-
треннем рынке и за его пределами. 
Об этом сказано в протоколе по итогам 
ноябрьского совещания с министер-
ствами (есть у «Известий»). Плюс к это-
му кабмин намерен ужесточить ответ-
ственность для тех, кто ввозит в Россию 
продукцию с худшими характеристика-
ми, нежели в другие страны.

�� СРАВНИТЬ И ПОБЕДИТЬ

Сейчас производители могут постав-
лять в Россию и, например, в Евро-
пу продукцию под одним брендом, 
но с разными свойствами, что смуща-
ет чиновников. Вице-премьер Алексей 
Оверчук поручил ФАС, Минпромторгу, 
Роспотребнадзору, Минфину и другим 
ведомствам разработать механизмы, 

которые позволят оценивать и сравни-
вать свойства продукции, продающей-
ся на внутреннем рынке, а также за его 
пределами. Об этом сказано в прото-
коле по итогам совещания у зампреда 
правительства от 13 ноября. «Извес-
тия» ознакомились с документом.

Кроме того, министерства долж-
ны ужесточить ответственность для 
тех компаний, которые ввозят в стра-
ну товар более низкого качества, не-
жели в другие. В документе сказа-
но, что такие шаги позволят кабмину 
пресечь недобросовестную конкурен-
цию на рынке. До 20 декабря ведомства 
должны были представить в прави-
тельство свои предложения по ком-
плексу новых мер.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сообщили, что в кабми-
не обсуждают введение параллельно-
го импорта для отдельных категорий 
товаров (речь идёт о разрешении вво-
зить в страну оригинальную продук-
цию не только официальным импортё-
рам, но и неустановленным). В рамках 
этой работы министерствам поручи-
ли проанализировать зарубежный 
опыт регулирования параллельного 
импорта, отметили в кабмине. Плюс 
ведомства прорабатывают подходы, 
которые позволят пресечь недобро-
совестную конкуренцию со стороны 
правообладателей товарных знаков. 
Это позволит повысить потребитель-
ские свойства продукции, а также сни-
зить её стоимость, сказали 
в правительстве.

Камера и мотор
Число нарушений ПДД выросло на 21,4 млн

Елена Сидоренко 

В одители с начала 2020 года совер-
шили 157,6 млн нарушений ПДД, что 

на 21,4 млн больше по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го. Об этом 
«Известиям» сообщили в МВД России. 
Почти 90% всех штрафов было выпи-
сано по данным с камер. Вырученные 
за нарушения средства частично посту-
пают в бюджет, а частично — на счета 
владельцев камер. Причём последним 
иногда достаётся до 50% от собранной 
суммы, отметили опрошенные «Изве-
стиями» представители организаций 
автовладельцев. Они также полагают, 

что штрафы перестали восприниматься 
как наказание и многие водители смо-
трят на них как на плату за проезд.

Автовладельцы за 11  месяцев 
2020 года 157,6 млн раз нарушили пра-
вила дорожного движения, сообщили 
«Известиям» в МВД России. По сравне-
нию с аналогичным периодом 2019-го 
количество выявленных нарушений 
увеличилось на 21,4 млн.

Почти 90% нарушителей «отлови-
ли» с помощью камер фото- и виде-
офиксации (137,4 млн). Это тоже ре-
корд — в 2019-м по данным с камер было 
составлено 115,2 млн прото-
колов.

Режим выжидания
Бизнес готов продлить противовирусные меры  
на один-два года

Дмитрий Гринкевич

Б ольшая часть бизнеса готовится 
к продлению противоэпидемиче-

ских мер ещё на один-два года, следу-
ет из совместного доклада PwC и ана-
литического центра НАФИ. Так, 75% 
опрошенных предпринимателей (как 
из крупного бизнеса, так и небольшого) 
планируют сохранить масочный режим 
на этот период. Треть респондентов за-
явила о продлении удалёнки. Впрочем, 
несмотря на скепсис относительно дли-
тельности пандемии, 51% опрошенных 
не собираются сворачивать бизнес и за-
явили о неизменности или даже увели-
чении планов по инвестициям.

�� СКЕПТИЦИЗМ И ОПТИМИЗМ

PwC и НАФИ провели исследова-
ние инвестиционных настроений 
предпринимателей на ближайшую 
перспективу. Аналитики опросили 
1001 руководителя российских ком-
паний, в интервью приняли участие 
представители малого (с оборотом 
121–800 млн рублей), среднего (0,8–
2 млрд) и крупного (от 2 млрд и выше) 
бизнеса.

Судя по результатам исследования, 
подавляющее большинство респон-
дентов весьма скептически относится 
к скорому завершению пандемии. 75% 
бизнесменов готовятся к продлению 
масочного режима на один-два года 

и уже запланировали обеспечение 
персонала средствами индивидуаль-
ной защиты. Примерно треть опрошен-
ных ориентируется на сохранение уда-
лёнки на этот срок и на вакцинацию 
персонала.

Вместе с подготовкой к продлению 
противовирусных мер бизнес адапти-
рует к новой реальности и свои инве-
стиционные планы. По мнению 81% ре-
спондентов, деловой климат в стране 
в период пандемии изменился в худ-
шую сторону. Впрочем, в разрезе ис-
ключительно крупного бизнеса 55% 
опрошенных полагают: хотя перспек-
тивность вложений в РФ и снизилась 
в разгар кризиса, сейчас она 
уже восстановилась.

В НОМЕРЕ 

Большая часть руково-
дителей не планирует 
«сворачивать» бизнес. 
51% опрошенных за-
явили о неизменности 
инвестиционных пла-
нов по суммам, хотя  
их структуру и при-
шлось пересмотреть
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чтобы все
Что загадают  
россияне под бой 
курантов



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 24 декабря 2020

Токсичные отношения
Что мешает сотрудничеству Москвы и ОЗХО

Екатерина Постникова

Россия и ОЗХО столкнулись с труд-
ностями, пытаясь согласовать ви-

зит международных экспертов для рас-
следования обстоятельств ситуации 
с Алексеем Навальным. Как рассказал 
«Известиям» российский дипломатиче-
ский источник, в то время как Москва 
требует от организации обмена проба-
ми и совместной работы, ОЗХО намере-
на забрать имеющиеся у РФ материалы, 
ничего не предоставив взамен. Собесед-
ник отметил: учитывая «падающий ав-
торитет организации», России следует 
оценить целесообразность своего даль-
нейшего участия в ней.

�� НЕСОСТОЯВШИЙСЯ ВИЗИТ

В начале октября Россия направи-
ла в Организацию по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) запрос 
на техническую помощь по инциден-
ту с Алексеем Навальным. То, что визит 
международных экспертов согласовы-
вается, 11 декабря подтвердил генди-
ректор ОЗХО Фернандо Ариас. Однако 
договориться об условиях их приезда 
в РФ до сих пор не удалось.

Как рассказал собеседник «Извес-
тий» в российских дипломатических 
кругах, главная загвоздка заключается 
в следующем: ОЗХО настаивает на том, 
чтобы Россия в одностороннем поряд-
ке передала имеющиеся у неё пробы по-
страдавшего, Москву же такой вариант 
не устраивает — по её оценке, сотруд-
ничество здесь должно идти на равных.

— ОЗХО хочет только забрать ма-
териалы, не показывая того, что есть 
у неё, — поделился источник «Извес-
тий». — Мы же считаем, что работа 
должна идти иначе: эксперты органи-
зации привезут свои материалы, мы — 
свои, чтобы оценить их на одной из рос-
сийских площадок.

В качестве примера такой платфор-
мы собеседник назвал Федеральное ме-
дико-биологическое агентство России.

Противоречия вокруг «дела Наваль-
ного» сводятся к треугольнику Герма-
ния — ОЗХО — Россия. В то время как 
Берлин, куда блогера вывезли в августе 
на лечение, считает, что вопрос надо об-
суждать на многосторонней площадке — 
ОЗХО, Москва воспринимает его как 
исключительно двустороннюю тему. 
Западные страны во главе с ФРГ требу-
ют от России возбудить по факту отрав-
ления уголовное дело — РФ говорит, что 
для этого ей нужны пробы пострадав-
шего, которые находятся в Европе.

Российские представители под-
чёркивают: на запрос о пробах ФРГ от-
правляет их в ОЗХО, а там им, наоборот, 

говорят обращаться к Берлину. Как рас-
сказал «Известиям» источник в герман-
ских дипломатических кругах, причина, 
по которой РФ не передают биоматери-
алы, заключается в том, что этого не хо-
чет сам пострадавший и немецкие спе-
циалисты исходя из врачебной этики 
не могут действовать вопреки этому.

При этом общей оценки ситуации, 
которую разделяли бы все члены орга-
низации, нет. В конце ноября, во время 
25-й конференции государств-участ-
ников, часть стран приняла совмест-
ное заявление, в котором осудила «ис-
пользование токсичного химического 
оружия». «Мы также отмечаем, что Рос-
сийская Федерация не предоставила 
никакой дополнительной информа-
ции по полученным ею данным перед 
началом этой конференции», — подчер-
кнули подписанты, призвав Москву 
сотрудничать с ОЗХО по этому делу. 
Из 193 участников документ поддер-
жали 56 государств (чуть больше тре-
ти) — европейские страны, США, а так-
же Турция, Австралия и Новая Зеландия.

Российская сторона многократно го-
ворила о своей готовности сотрудни-
чать — кто к совместной работе не рас-
положен, так это Запад, утверждают 
в Москве. Например, ФРГ не отвеча-
ет на запросы Генпрокуратуры РФ, от-
правленные несколько месяцев назад, 
и таким образом отказывается коопе-
рироваться в рамках механизма право-
вой помощи. В свою очередь, герман-
ский собеседник «Известий» обращает 
внимание на то, что долгий ответ в та-
ких случаях — нормальная практика; 
по аналогичным вопросам от Москвы 
Берлин ждёт ответа до года, отметил он.

В своём недавнем заявлении рос-
сийский МИД подчеркнул: должного 
отклика от ОЗХО Москва не получила. 
Без ответа остался главный вопрос — 
где, как и при каких обстоятельствах 
в анализах Алексея Навального «поя-
вились обнаруженные за пределами РФ 
химические вещества» (о наличии в его 
организме химсоединения из группы 
«Новичок» сообщили в ФРГ, Франции, 
Швеции и ОЗХО; российские экспер-
ты при госпитализации пострадавше-
го веществ не обнаружили). По оценке 
РФ, организация находится «в залож-
никах» у тех, «кто упорно стремится 
использовать её в своих геополитиче-
ских интересах». «В результате доверия 
у нас к ОЗХО всё меньше», — подытожи-
ли в дипведомстве.

�� ДОЛГАЯ ДОРОГА НА ВЫХОД

Противоречия России и ОЗХО длятся 
уже не один год — Москва, в частности, 
неоднократно обвиняла организацию 

Демографики
Как в России будут бороться со снижением численности населения

Новости  

К чему досрочность
Зачем Молдавии внеочередные парламентские выборы

Мария Васильева, Алексей Забродин

П артия социалистов надеется укре-
пить свои позиции в парламенте 

Молдавии при помощи досрочных вы-
боров, уверены опрошенные «Извес-
тиями» политологи. Однако вопрос — 
удастся ли им это сделать — остаётся 
открытым. По мнению экспертов, оп-
поненты новоизбранного президен-
та Майи Санду приложат все усилия, 
чтобы она оказалась главой государ-
ства без полномочий, как это было 
в первые годы правления Игоря До-
дона. Впрочем, многое будет зависеть 
от результатов внеочередных выбо-
ров — пока ни одна из политических 
сил не может рассчитывать на боль-
шинство, позволяющее единолично 
сформировать правительство.

�� ПРИШЛО ВРЕМЯ

Премьер-министр Молдавии Ион 
Кику сообщил 23 декабря, что поки-
дает свой пост. Кроме того, он объя-
вил об отставке правительства и про-
ведении досрочных парламентских 
выборов. Именно этого добивалась 
принимающая пост главы государ-
ства у Игоря Додона Майя Санду. По-
сле победы проевропейский политик 
столкнулась со сложностями в пар-
ламенте — большинство мандатов 
(37 из 101) принадлежит союзникам 
Игоря Додона — Партии социалистов 
(ПСРМ). В то время как у фракции про-
европейской Партии действия и соли-
дарности Майи Санду — 15.

Из-за такой расстановки сил про-
тивостояние Санду и Додона до цере-
монии инаугурации приобрело новый 
формат. В декабре политики начали 
битву за контроль над спецслужба-
ми и правительством. Майя Санду 
возложила надежды на уличные ак-
ции, а союзники Игоря Додона, поль-
зуясь большинством в парламенте, 
3 декабря урезали полномочия но-
вого президента, выведя службу ин-
формации и безопасности (СИБ) из-
под управления главы государства. 
Оппозиция пыталась помешать голо-
сованию, проводя у стен парламента 
акцию протеста, но это не стало по-
мехой для социалистов, которые до-
вели дело до конца.

6 декабря в Кишинёве прошёл оче-
редной митинг сторонников нового 
лидера страны. Майя Санду потре-
бовала провести досрочные парла-
ментские выборы, чтобы разогнать 
сформированное её предшественни-
ком правительство, в котором «парла-
ментское большинство — позор». Од-
нако на следующий день и сам Игорь 

Додон заявил, что Молдавия после из-
брания президента фактически во-
шла в кампанию по досрочным вы-
борам.

16 декабря проевропейские оппо-
зиционные партии Молдавии заре-
гистрировали в парламенте пред-
ложение вынести вотум недоверия 
действующему правительству. В кон-
це июля правоцентристскими парти-
ями уже предпринималась подобная 
попытка, но завершилась безрезуль-
татно — за отставку проголосовали 
только 46 депутатов. После заявле-
ния Иона Кику об уходе с поста пре-
мьера Игорь Додон лишь подтвердил, 
что к этому решению в правительстве 
пришли вместе, а не из-за недоволь-
ства оппозиции.

— Отставка премьера означает от-
ставку правительства, мы обсудили 
этот вопрос и решили, что пришло 
время. Хочу подчеркнуть, что Кику 
решил уйти не из-за инициированно-
го оппозицией вотума недоверия или 
протестов, его уход позволит прове-
сти досрочные парламентские выбо-
ры, — заявил политик.

По мнению заведующего отделом 
евразийской интеграции и развития 
ШОС Института стран СНГ Владими-
ра Евсеева, после инаугурации Майи 
Санду 24 декабря Игорь Додон пере-
станет занимать какой бы то ни было 
официальный политический пост, 
поэтому социалисты и решились 
на досрочные выборы в парламент. 
В беседе с «Известиями» политолог 
напомнил: хотя ПСРМ и имеет самую 
крупную фракцию в парламенте, са-
мостоятельно сформировать прави-
тельство она не может из-за отсут-
ствия необходимого большинства.

— Сейчас в коалиции с социали-
стами находится Демократическая 

партия. Понятно, что такой вариант 
до конца не может устраивать ПСРМ. 
Додон, видимо, рассчитывает путём 
выборов увеличить представитель-
ство своих сторонников в парламенте, 
чтобы меньше зависеть от демокра-
тов. Это важно, учитывая, что Мол-
давия — парламентская республика. 
Опыт Додона показал, что можно быть 
президентом практически без полно-
мочий. Для Санду готовят такую же 
участь, — считает эксперт.

�� ПОПЫТКА НЕ ПЫТКА

На брифинге 23 декабря Игорь До-
дон также предложил своей преем-
нице сформировать переходное пра-
вительство или запустить процедуру 
подготовки к роспуску парламента, 
отметив, что первый вариант позво-
лит обеспечить работу всех институ-
тов государства.

Политолог Денис Фетисов отме-
тил в разговоре с «Известиями»: хотя 
ни одна из партий сейчас не может 
рассчитывать на получение боль-
шинства в парламенте, социалисты 
уверены, что досрочные выборы сы-
грают им на руку и позволят укрепить 
позиции.

— У них есть понимание, что Майя 
Санду начнёт активно приводить 
в страну западные деньги и за счёт 
этого решать социально-экономиче-
ские вопросы. Поэтому сторонники 
Додона приняли ряд громких иници-
атив — возвращение статуса русского 
языка, возобновление вещания рос-
сийских телеканалов, надеясь тем са-
мым удержать свои рейтинги, — за-
явил эксперт.

Тем не менее Денис Фетисов под-
черкнул, что подобная тактика может 
привести социалистов к провалу, ведь 

в Молдавии их заявления были вос-
приняты как популизм. Эти ошибки, 
по мнению политолога, допускались 
и в проигранной президентской кам-
пании Додона. Поэтому есть риск, что 
идея социалистов о досрочном роспу-
ске парламента сыграет на руку Майе 
Санду.

Сама президент 23 декабря в пред-
вкушении инаугурации не стала то-
ропиться с громкими заявлениями 
по поводу новости об отставке пра-
вительства. Днём на её странице 
в Facebook лишь появилось обраще-
ние к жителям Гагаузии и поздрав-
ление с 26-й годовщиной её образо-
вания.

По мнению политолога Владими-
ра Евсеева, новый лидер Молдавии 
продолжит делать громкие заявле-
ния и совершать различные поездки, 
но её будут стараться максимально 
отстранить от рычагов власти.

Доцент кафедры политической 
теории МГИМО Кирилл Коктыш под-
черкнул в беседе с «Известиями», 
что новый президент более легити-
мен, чем нынешний парламент, по-
грязший в противоречиях, а конф-
ликт избранного лидера и депутатов 
в сложившейся ситуации будет ин-
терпретироваться в пользу главы го-
сударства. Поэтому, по его мнению, 
парламенту необходимо подтвердить 
свою легитимность и сформировать 
тот состав, который будет отражать 
реальный расклад сил.

— После инаугурации Майи Сан-
ду стоит ждать изменений на уровне 
слов и заявлений, однако резких ре-
альных перемен не произойдёт, — за-
ключил политолог.

О том, что при смене правитель-
ства не стоит ждать крутых поворо-
тов в российско-молдавских отноше-
ниях, заявил «Известиям» и Владимир 
Евсеев.

— Она поменяет риторику в адрес 
Москвы и будет больше смотреть 
в сторону Европы, однако на деле 
до результатов досрочных парла-
ментских выборов внешнеполитиче-
ский вектор Кишинёва резко не поме-
няется. Поэтому отношения России 
и Молдавии в ближайшее время будут 
«без динамики», — считает эксперт.

Ранее Майя Санду потребовала вы-
вести из Приднестровья российских 
военных. Тогда МИД РФ заявил, что 
это может подорвать усилия по мир-
ному урегулированию конфликта 
в регионе. Однако Игорь Додон, поки-
дающий пост 24 декабря, подчеркнул, 
что не допустит обострения ситуации 
в Приднестровье и в отношениях Мо-
сквы и Кишинёва.

A Тем не менее большая часть 
заседания была посвящена 

национальным целям, для достижения 
которых правительство подготовило 
единый план. По словам премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина, он содер-
жит декомпозицию целевых показате-
лей по месяцам и по каждому субъекту, 
чтобы люди знали и понимали, когда 
и какие результаты они увидят не толь-
ко в масштабах всей страны, но и в кон-
кретной области или крае. На реализа-
цию плана в следующие три года будет 
выделено более 39 трлн рублей. В це-
лом власти ставят перед собой весь-
ма амбициозные задачи. Так, к 2030-му 
должен быть обеспечен устойчивый 
рост численности населения. Хотя сей-
час только 11 регионов страны демон-
стрируют положительные результаты 
в области демографии.

— Полагаю, это во многом связа-
но с общим неблагоприятным фоном 
в регионах, неуверенностью в благо-
получии, что влечёт в конечном ито-
ге большой процент разводов. Мо-
лодым людям необходимо создавать 
рабочие места, чтобы не было отто-
ка и был стимул развивать экономи-
ку в субъектах РФ, — отметила в бесе-
де с «Известиями» член Общественной 
палаты (ОП) Наталья Агре.

Поэтому кабмин намерен и впредь 
оказывать поддержку молодым се-
мьям. В частности, с 2021-го размер 
материнского капитала будет проин-
дексирован и составит 483 882 рубля 
на первого ребёнка и 639 432 рубля — 
на второго, сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. Кроме того, 
к 2030 году число бедных должно сни-
зиться на 9,6 млн человек. Тем не ме-
нее стоит признать, что минималь-
ные выплаты по стране по-прежнему 
остаются очень низкими. Так, величи-
на прожиточного минимума на 2021-й 
составит 11 653 рубля, минимальный 
размер оплаты труда с 1 января будет 
установлен в размере 12 792 рубля.

— Чтобы население сохранилось, 
нужно, чтобы на двух взрослых при-

ходилось двое детей. Если их больше, 
то население растёт, если меньше — 
вымирает, — заявил «Известиям» член 
комитета Госдумы по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Олег Шеин. — 
В России детей гораздо меньше, чем 
родителей. В некоторых странах Евро-
пы этот показатель выше, но не за счёт 
мигрантов, а за счёт социальных 
программ. Например, рождаемость 
во Франции выше, чем в Тунисе. В про-
цессе урбанизации рушится тради-
ционная большая семья. Люди пере-
езжают в города, а социальные блага 
для таких молодых людей не предо-
ставляются.

Стоит отметить, что в прош-
лом году убыль населения в РФ со-
ставила 260 тыс. человек, несмотря 
на увеличение продолжительности 
жизни. Разумеется, распростране-
ние COVID-19 ещё больше осложни-
ло ситуацию со смертностью. Тем 
не менее за десять месяцев этого года 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019-го удалось снизить смерт-
ность от новообразований на 1,9%, 
от внешних причин — на 2,5%, от не-
которых инфекционных и паразитар-
ных заболеваний — на 8,8%. Кроме того, 
на 8,3% снизился уровень младенче-
ской смертности.

Для улучшения условий жизни бу-
дут также направлены ресурсы на раз-
витие культуры и образования. К кон-
цу 2024 года планируется создание 
более 1 млн новых мест в школах. При 
этом перед правительством постав-
лена непростая задача: войти в десят-
ку в мире по общему образованию, до-
бавила Татьяна Голикова. Российская 
система должна развивать междуна-
родное научно-образовательное со-
трудничество в рамках совместных 
программ с ведущими зарубежными 
вузами, уверен ректор РТУ МИРЭА Ста-
нислав Кудж. По его словам, будущее 
за совместными научно-исследова-
тельскими работами, обменом препо-
давательскими кадрами и развитием 
студенческой мобильности.

�� СШИВАТЬ РОССИЮ

Кроме того, национальные цели пред-
полагают улучшение жилищных ус-
ловий ежегодно не менее 5 млн семей. 
До 2030 года должно быть построе-
но более 1 млрд кв. м жилья, то есть 
26% всего жилищного фонда России. 
По словам заместителя председате-
ля правительства Марата Хуснуллина, 
каждый пятый метр в стране должен 
быть новым. Вице-премьер, однако, 
отметил, что сейчас не хватает рабо-
чих, в том числе из зарубежных стран. 
Особо остро проблема ощущается 
в столице. Глава Татарстана Рустам 
Минниханов попросил президента 
проработать вопрос организации то-
чечного въезда мигрантов на объек-
ты, которые столкнулись с дефицитом 
работников. Владимир Путин готов 
обсудить этот вопрос с зарубежными 
коллегами, чтобы обеспечить макси-
мальную безопасность на фоне борь-
бы с коронавирусом.

С другой стороны, опережающими 
темпами идёт расселение аварийно-
го жилья.

— Эту позорную страницу надо за-
крывать, надо людей вытаскивать 

из трущоб. И так, чтобы новые у нас 
не росли, эти трущобы, чтобы объё-
мы аварийного жилья не увеличива-
лись, — заявил Владимир Путин.

Также российский лидер обратил 
внимание на проблему необоснован-
ного роста цен на жильё. Затрагивал-
ся и вопрос подорожания строймате-
риалов, которым сейчас занимается 
ФАС. К примеру, только за последний 
месяц цена на арматуру повысилась 
на 40%. По мнению первого зампре-
да комиссии ОП по экспертизе обще-
ственно значимых законопроектов 
и иных правовых инициатив Артёма 
Кирьянова, важно уделять внимание 
и защите прав участников долевого 
строительства. По-прежнему необхо-
димо держать руку на пульсе, чтобы 
обманутые дольщики получили до-
строенные квартиры, сказал «Извес-
тиям» эксперт.

Президент отметил и пробле-
му дорогих билетов на внутренние 
рейсы. По его словам, люди с Даль-
него Востока не могут нормально 
добраться до европейской части 
и обратно. Поэтому важно «инфра-
структурно сшивать» огромную тер-
риторию РФ, напомнил он. На этом 

фоне Владимир Путин призвал уве-
личить субсидии на авиаперевозки 
на Дальний Восток.

�� ЗАДАТЬ ТЕМП

Что касается экономических показате-
лей, то здесь планируется выход на тра-
екторию устойчивого роста с темпом 
выше среднемирового, то есть не ме-
нее 3% в год. При этом за последние 
восемь лет ни разу не удалось вый-
ти на такие показатели, подчеркнул 
вице-премьер Андрей Белоусов. До-
стижение цели потребует улучшения 
ситуации сразу по нескольким на-

Власти ставят перед 
собой весьма амби-
циозные задачи. Так, 
к 2030-му должен быть 
обеспечен устойчивый 
рост численности насе-
ления. Хотя сейчас толь-
ко 11 регионов страны 
демонстрируют поло-
жительные результаты 
в области демографии
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Голоса во главе
ЦИК готова к выборам в Госдуму в условиях COVID-19

Наталья Башлыкова

Конкуренция на выборах в Госдуму 
в 2021 году будет очень высокой, 

в России сохранится многодневное 
голосование, а федеральные выбо-
ры онлайн могут появиться к 2024-му. 
Об этом глава ЦИК Элла Памфилова за-
явила на итоговой пресс-конференции. 
По её словам, год был очень тяжёлый, 
поэтому его хочется побыстрее прово-
дить. Мнение главы Центризбиркома 
о новых тенденциях разделяют экспер-
ты, они ожидают, что некоторые нова-
ции этой избирательной кампании со-
хранятся на выборах в следующем году.

�� И СТОРОЖ КАНДИДАТ

Встреча главы ЦИК Эллы Памфиловой 
со СМИ в эту среду, 23 декабря, прошла 
вживую впервые за долгие месяцы уда-
лённой работы. За несколько дней до неё 
журналистам предложили сдать тесты 
на COVID-19. Те, кто не смог или не успел, 
участвовали в пресс-конференции он-
лайн. Вопросов для неё накопилось 
много, начиная с некоторых резонанс-
ных итогов прошедшей избирательной 
кампании и заканчивая далёкими пер-
спективами 2024 года. Так, например, 
«Известия» поинтересовались у главы 
Центризбиркома мнением о том, нуж-
но ли менять законодательство и вво-
дить требования к профессиональному 
образованию кандидатов? Ведь на вы-
борах главы посёлка в Омской области 
10 декабря победила школьный сторож.

— В том, что победила сторож, или ис-
топник, или диспетчер, или кто-то ещё, 
нет ничего плохого. Наоборот, считаю 
плюсом то, что люди хотят видеть аль-
тернативу, если их не устраивает тот 
человек, который до этого избирался 
и они его работой не удовлетворены. 
Меня радует, что избирательная сис-
тема адекватно реагирует на запросы 
наших избирателей и достоверно даёт 
информацию о том, кто победил, — по-
яснила глава Центризбиркома.

Однако, по её словам, есть у этого 
и минусы. Это уровень ответствен-
ности чиновников, которые вместо 
того, чтобы эффективно работать, вы-
ставляют безальтернативного спой-
лера. Элла Памфилова подчеркнула, 

что гражданское общество в России 
уже очень зрелое и у него есть запрос 
на грамотного управленца, который 
твёрдо стоит на земле, а самое глав-
ное — умеет решать проблемы людей.

— Это хороший урок для тех, кто счи-
тает, что он избран на веки вечные и для 
победы ему достаточно администра-
тивного ресурса. И как бы он ни рабо-
тал, он будет почивать на этой должно-
сти. Не будет. А мы, как избирательная 
система, будем делать всё возможное, 
чтобы неконкурентных выборов на лю-
бом уровне было всё меньше и мень-
ше, — резюмировала она.

Также «Известия» поинтересова-
лись: во скольких регионах в 2020 году 
пройдёт интернет-голосование и когда 
оно может быть распространено на всю 
Россию?

— Реально после полученного опыта, 
вызовов и сложностей, которые мы вы-
явили, уверенно можно говорить, что 
электронное голосование может быть 
реализовано в федеральную кампанию 
в 2024 году, — ответила Элла Памфилова.

По её словам, если говорить о 2021-м, 
то с учётом возможностей и готовно-
сти регионов оно может пройти только 
в пяти–семи субъектах. При этом глава 
ЦИК не исключила, что ближе к самим 
выборам эти цифры могут поменять-
ся. Среди проблем, которые мешают 
распространить цифровые технологии 
более широко, — безопасность и уяз-
вимость системы, а также низкое до-
верие общества.

Также журналистов интересовало, 
как будут проходить выборы в следу-
ющем году, если угроза COVID-19 со-
хранится, и будет ли в России много-
дневное голосование.

— Я полагаю, что даже если не будет 
пандемии, если будет такой запрос об-
щества (многодневное голосование), 
может прижиться, — сообщила она, от-
метив, что обсудит в ближайшее вре-
мя с министром образования способы, 
как развести учебный процесс и про-
цедуру выборов, которые в основном 
проходят в школах.

При этом Элла Памфилова уверена, 
что даже если пандемия к федераль-
ной избирательной кампании сохра-
нится, она не сможет помешать — за это 
время ЦИК наработала большой опыт 
по преодолению сложностей, связан-
ных с COVID-19. Однако от точных про-
гнозов, связанных с развитием ситуа-
ции с пандемией в 2021 году, глава ЦИК 
воздержалась.

Но что будет точно, по её словам, так 
это очень высокая конкуренция на вы-
борах в Госдуму, так как в них смогут 
принять участие 16 партий. В заключе-
ние пресс-конференции Элла Памфило-
ва пошутила, пожелав журналистам хо-
рошо проводить уходящий год.

— Сейчас в соцсетях ходит мнение, 
что в этом году мы будем не встречать, 
а провожать год. Так что надо сказать 
ему спасибо, чтобы следующий был 
не хуже, чем этот. И надеяться, что 
он будет лучше, — отметила она.

�� БЕЗ ОТТОРЖЕНИЯ

Политтехнологи с прогнозами Эллы 
Памфиловой согласны. Например, гла-
ва Политической экспертной группы 
Константин Калачёв считает, что мно-
годневное голосование в 2021 году бу-
дет востребовано.

— Отторжения у избирателей оно 
не вызвало. Напротив, многие соч-
ли его удобным. Хотя я всё-таки при-
слушался бы в этом вопросе к мнению 
парламентской оппозиции, которая 
справедливо указывает на проблемы 
наблюдения и возможность ночных 
манипуляций с бюллетенями, — за-
явил «Известиям» эксперт.

По его словам, в целом правила про-
ведения выборов останутся прежни-
ми, но постковидных инноваций не из-
бежать.

 Директор Института прикладных 
политических исследований Григо-
рий Добромелов полагает, что феде-
ральная кампания по выборам в Госду-
му будет непростой и нестандартной.

— Конечно, всем хочется, чтобы 
COVID-19 завершился: не было осно-
ваний для жёсткого локдауна и про-
тивоэпидемических мер. Тем не менее, 
думаю, ряд нововведений этого года 
в избирательной системе сохранится. 
Во-первых, многодневное голосова-
ние — это удобно, во-вторых, я уверен, 
что ЦИК будет рассматривать вопрос 
переноса участков из школ, — пояснил 
«Известиям» эксперт.

По его словам, для голосования есть 
более удобные площадки, например 
МФЦ. Эксперт также считает, что ин-
тернет-голосование будет проходить 
в России пока только в пилотном ре-
жиме в немногих регионах, так как во-
просы к его организации ещё остаются.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов счи-
тает, что эпидемические ограниче-
ния, вероятно, повлияют на органи-
зацию партийных мероприятий. При 
этом съезды, на которых будут выдви-
гаться кандидаты в депутаты Госдумы, 
пройдут уже в офлайн-формате. По его 
мнению, вероятность проведения мно-
годневного голосования на выборах 
в Госдуму значительная, однако такой 
формат нельзя считать уже определён-
ным или гарантированным.

Демографики
Как в России будут бороться со снижением численности населения
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Выбирать приходится
Удержится ли Нетаньяху в кресле премьера Израиля

Эльнар Байназаров

И зраиль всё-таки идёт на четвёр-
тые выборы — кнессет не смог со-

гласовать проект бюджета на 2020 год 
и в ночь на 23 декабря автоматически 
распустился. Очередные внеочеред-
ные выборы в стране запланированы 
на 23 марта. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что Нетаньяху сде-
лает в своей кампании ставку на успеш-
ную вакцинацию и нормализацию 
связей с арабскими странами. Впол-
не вероятно, что до марта ещё больше 
государств Ближнего Востока устано-
вят дипотношения с Израилем. Совет-
ник премьера Ариэль Бульштейн заявил 
«Известиям»: вакцинация в стране мо-
жет завершиться в течение нескольких 
месяцев, однако это происходит вне ка-
кой-либо привязки к выборам.

�� БЮДЖЕТНЫЙ РАЗВАЛ

До 23 декабря кнессет должен был при-
нять проект бюджета на 2020 год. Од-
нако два полюса правящей коалиции — 
«Ликуд» и «Кахоль-лаван» — отказались 
идти на компромисс, согласовать гос-
бюджет не удалось.

Согласно действующему законода-
тельству, в случае непринятия бюд-
жета до установленного дедлайна 
кнессет должен автоматически рас-
пуститься.

Часть депутатов попыталась при-
нять закон, который отменил бы это 
правило. Премьер-министр страны 
Биньямин Нетаньяху призвал парла-
ментариев поддержать законопроект 
и не допустить развала правитель-
ства национального единства. Одна-
ко в ходе итогового ночного голосова-
ния закон был отвергнут — 49 против 
и 47 за.

Новые выборы назначены на 23 мар-
та — они станут уже четвёртыми вне-
очередными выборами парламента 
за два года. Последний раз голосова-
ние проходило в марте 2020-го, одна-
ко по его итогам ни правый лагерь под 
руководством «Ликуда», ни левоцен-
тристский под эгидой партии «Кахоль-
лаван» не смогли собрать для форми-
рования правительства большинство 
голосов (61 из 120 мандатов).

В мае лидеры обеих партий — Би-
ньямин Нетаньяху и Бени Ганц — до-
говорились о формировании прави-
тельства национального единства 
и подписали коалиционное соглаше-
ние. Согласно этому документу, первые 
18 месяцев вплоть до ноября 2021 года 
премьер-министром должен быть ли-
дер «Ликуда», Ганцу же достаётся пост 
вице-премьера и министра обороны. 

Потом они должны поменяться, и пре-
мьерский портфель перешёл бы к ли-
деру партии «Кахоль-лаван».

С самого начала многие эксперты 
ставили под сомнение тот факт, что Не-
таньяху добровольно захочет уступить 
кресло премьера Бени Ганцу. Потому 
многие предположили: нынешний ро-
спуск правительства и соответствен-
но отказ от ротации — часть плана Би-
ньямина Нетаньяху.

Однако израильский политолог 
Зеев Ханин не согласен с этой версией. 
По его словам, то, что премьер не был 
заинтересован в передаче власти, — это 
факт. Однако это ещё не значит, что всё 
происходящее было подстроено гла-
вой «Ликуда».

— Нетаньяху хотел провести новые 
выборы, но ближе к лету, когда вакци-
нация закончится, экономика покажет 
более устойчивый рост, когда появится 
больше арабских стран, готовых нор-
мализовать отношения. То есть буду-
чи в позиции, которая гарантирует ему 
удобный расклад на выборах, — пояс-
нил эксперт «Известиям».

Март, по его словам, неудобен для 
Нетаньяху во всех смыслах: плоды мас-
совой вакцинации будут ещё не так 
очевидны, экономический рост будет 
минимальным. Потому винить премье-
ра в искусственном нагнетании ситуа-
ции ради развала коалиции нельзя, за-
ключил политолог.

�� ВАКЦИНА И АРАБСКИЕ 
ДРУЗЬЯ

Газета «Гаарец» иронично предупре-
дила своих читателей, что «в этом се-
зоне выборов» политики будут делать 
ставки на вакцинацию и нормализа-
цию отношений с арабскими страна-
ми. Примечательно, что 23 декабря 

делегация из Израиля прибыла в Ма-
рокко с первым официальным визи-
том после нормализации отношений 
между двумя государствами. А 19 де-
кабря премьер-министр Нетаньяху 
в прямом эфире поставил себе при-
вивку фирмы Pfizer.

— Пиар с вакцинацией Нетаньяху 
можно считать первым шагом в пред-
выборной гонке. Вероятный успех 
в борьбе с коронавирусом действу-
ющий премьер-министр может так-
же записать в свой актив, — рассказал 
«Известиям» научный сотрудник Цен-
тра изучения Израиля Института вос-
токоведения РАН Сергей Мелконян.

Советник премьер-министра Из-
раиля Ариэль Бульштейн в беседе 
с «Известиями» опроверг какую-ли-
бо связь между начавшейся в стране 
вакцинацией и предстоящими выбо-
рами — «никто не собирается использо-
вать прививку в политических целях».

— Мы действительно одной из пер-
вых стран начали массовую вакцина-
цию населения, её темпы в относитель-
ном выражении выше, чем в остальных 
государствах. К тому же размеры на-
шей страны позволяют завершить 
вакцинацию практически всего на-
селения в течение нескольких меся-
цев. Однако это точно никак не связа-
но с выборным циклом, — подчеркнул 
политик.

Ариэль Бульштейн также уточнил, 
что премьер не планировал роспуск 
кнессета ради того, чтобы удержать 
за собой кресло главы правительства 
и не выполнять коалиционное согла-
шение с Бени Ганцем. Он пояснил: вы-
боры не будут откладывать на более 
поздний срок из-за пандемии — в со-
ответствии с действующим законом 
это невозможно. Даже в случае войны 
для переноса даты выборов необходи-

мо, чтобы 90 депутатов из 120 проголо-
совали за это решение.

Зеев Ханин прогнозирует, что в рам-
ках предвыборной кампании Израиль 
может пойти на установление дипот-
ношений с ещё бо`льшим количеством 
арабских государств. Но главным ко-
зырем для Нетаньяху может стать Са-
удовская Аравия, однако оттуда пока 
поступают сигналы с однозначной 
поддержкой палестинцев — Эр-Рияд 
на официальном уровне выражает при-
верженность Арабской мирной иници-
ативе 2002 года, которая предполагает 
нормализацию отношений с Израилем 
только после создания Палестинского 
государства. Однако в ноябре 2020-го 
стало известно о тайном визите Нета-
ньяху в Саудовскую Аравию — яко-
бы премьер-министр летал договари-
ваться с кронпринцем Мухаммедом 
бен Сальманом об установлении ди-
потношений.

�� ВСЕ ПРАВЫ И ТОЛЬКО ПРАВЫ

Колумнист Times of Israel Давид Горо-
виц отмечает, что впервые в истории 
Израиля конкурировать за большин-
ство голосов и лидерство в кнессете 
будут только правые партии — «Ликуд» 
и «Новая надежда», последняя — быв-
шего однопартийца Нетаньяху по «Ли-
куду» Гидеона Саара.

Согласно опросам «Гаареца», Гиде-
он Саар получает всё больше симпатий 
электората — за него голосуют по прин-
ципу «кто угодно, только не Биби». 
Именно под этим соусом на выборах 
в марте 2020 года «Кахоль-лаван» смог-
ла набрать максимальное количество 
голосов.

— Шансы Нетаньяху на формирова-
ние коалиции сильно уменьшились. 
Соглашений с ультраортодоксаль-
ными партиями явно будет недоста-
точно. Поэтому в любом случае воз-
никнет необходимость компромисса 
с центристами и некоторыми правы-
ми, которые не стремятся быть в аван-
гарде борьбы с Нетаньяху, — пояснил 
Сергей Мелконян.

По его оценке, кредит доверия 
к власти, которая не принимала эф-
фективных мер по локализации оча-
гов пандемии, существенно снизил-
ся. И, конечно, это проецировалось 
на Биньямина Нетаньяху. Во многом 
потому, что он и его команда часто 
идут на уступки религиозным поли-
тическим лидерам, которые лоббиру-
ют послабления в отношении своего 
электората, в то время как большин-
ство людей инфицировалось во вре-
мя религиозных мероприятий — в йе-
шивах и синагогах, отметил эксперт.

правлениям. В частности, к 2024 году 
инвестиции должны возрасти на 21%, 
а к 2030-му — не менее чем на 70%. Кро-
ме того, важна поддержка несырьево-
го неэнергетического экспорта. Ещё 
один фактор ускорения роста — раз-
витие сектора МСП, пояснил Андрей 
Белоусов.

По мнению Артёма Кирьянова 
из ОП, необходимо уйти от устарев-
шего статуса ИП, который был введён 
для облегчения входа человека в пред-
принимательство, но уже давно не вы-
полняет эту функцию. Стратегическая 
поддержка должна идти по линии фор-
мирования серьёзной прослойки сред-

него бизнеса, то есть подтягивания ма-
лого предпринимательства к границам 
занятости и оборота среднего, счита-
ет он.

На повестке дня оказалась и тема 
экологии. Власти нацелены на лик-
видацию наиболее опасных объек-
тов накопленного вреда окружающей 
среде и экологическое оздоровление 
водных объектов, включая Волгу, Бай-
кал и Телецкое. Владимир Путин по-
требовал не забывать про рекуль-
тивацию полигона «Красный Бор» 
в Ленинградской области, где ситу-
ация не лучше, чем в Усолье-Сибир-
ском в Иркутске.

в ангажированности и действиях в уго-
ду западным странам. До недавнего вре-
мени российская сторона не говорила 
о своём выходе из ОЗХО, однако в ноябре 
2020 года постпред РФ при ООН Василий 
Небензя такую возможность допустил.

— Представьте, выйдем мы из ОЗХО 
и нам скажут: что и требовалось дока-
зать. Но если она совсем потеряет вся-
кий авторитет и станет просто местом 
для штамповки решений по неугодным 
режимам, наверное, об этом можно бу-
дет подумать. Но мы не делаем таких 
резких движений — о выходе оттуда... 
И другим не рекомендуем, — сказал ди-
пломат в интервью «РИА Новости».

По словам собеседника «Известий» 
в российских дипломатических кру-
гах, сегодня у Москвы достаточно ос-
нований для того, чтобы «хлопнуть две-
рью» и покинуть организацию. Сейчас 
РФ предстоит оценить реальную це-
лесообразность дальнейшего участия 
в ОЗХО — в пользу сохранения членства 
в ней говорит тот факт, что организация 
служит площадкой для обмена знания-
ми в сфере химической промышленно-
сти. При этом выход может быть чреват 
большими политическими последстви-
ями, отмечает источник. Другие стра-
ны способны расценить этот шаг не как 
протест, но как признание вины.

— Мы участвовали в создании ОЗХО 
исходя из того, что будет сформирован 
технический механизм по контролю над 
соблюдением конвенции. В итоге мы до-
бровольно и в одностороннем порядке 
уничтожили свои химические арсена-
лы, — сказал «Известиям» глава цент-
ра военно-политических исследований 
МГИМО Алексей Подберёзкин. — Но по-
сле того, как мы их ликвидировали, вы-
яснилось, что США недоуничтожили 
свои потенциалы. В итоге сама орга-
низация превратилась в инструмент 
не технического контроля, но полити-
ческого влияния. Эта трансформация 
произошла за последнее время. Мы этот 
процесс не контролируем, а раз мы его 
не контролируем, то возникает вопрос: 
зачем нам в нём участвовать?

Ситуация вокруг Алексея Навально-
го — далеко не первый вопрос, который 
вносит раздор в отношения России 
и ОЗХО. Много споров ведётся вокруг 
применения химоружия в Сирии (его 
уничтожение в этой стране органи-
зация подтвердила в 2016 году) — при 
расследовании химатак в республике 
международные эксперты возложили 
ответственность на нынешнего пре-
зидента Башара Асада, который при 
поддержке Москвы эти обвинения от-
вергает.

После того как в 2018 году, по вер-
сии британской стороны, в Солсбери 
Сергей и Юлия Скрипали подверглись 
воздействию нервно-паралитическо-
го вещества семейства «Новичок», в ор-
ганизации с подачи Великобритании 
была запущена реформа. Она предпо-
лагает, что ОЗХО теперь может не толь-
ко говорить, применялось ли химору-
жие, но и называть, кто виновен в его 
использовании. Под этот атрибутив-
ный механизм в бюджете была выде-
лена отдельная статья. Финансовый 
план на 2021 год в размере €71,7 млн ут-
вердили в начале декабря: из 130 голо-
совавших 103 документ поддержали, 
13 воздержались, 14 выступили про-
тив. К числу последних относятся Рос-
сия, Иран, Китай, Куба и Сирия.

— Ситуация в ОЗХО неумолимо ска-
тывается по наклонной, проще говоря, 
деградирует, — сказал на сессии испол-
нительного совета в октябре постпред 
РФ при ОЗХО Александр Шульгин. — 
Казалось бы, все 193 государства — 
участника конвенции заинтересованы 
в её укреплении. По факту же мы имеем 
дело с запредельной политизацией ра-
боты ОЗХО, говорим, по сути, на разных 
языках и не слышим друг друга.

По его словам, такую ситуацию про-
воцируют определённые страны, ко-
торые пытаются «насаждать в рамках 
ОЗХО свою собственную повестку дня, 
игнорируя мнение других государств-
участников». Россия с этим мириться 
не может и не будет, подытожил тог-
да дипломат.
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Камера и мотор
A Как сообщали в ГИБДД в на-

чале ноября, по итогам де-
вяти месяцев года с водителей со-
брали 83,1 млрд рублей за 121,3 млн 
штрафов. То есть средняя сумма на-
казания составила 685 рублей. Исхо-
дя из этого можно предположить, что 
после оплаты 157,6 млн штрафных кви-
танций в казну должно поступить око-
ло 107,9 млрд рублей.

Самыми распространёнными на-
рушениями ПДД стало превышение 
скорости, несоблюдение требований 
дорожных знаков или разметки, про-
езд на запрещающий сигнал светофо-
ра, нарушение правил расположения 
транспортного средства на проезжей 

части, встречного разъезда или обго-
на, непристёгнутый ремень.

Увеличилось и число должни-
ков, оплату с которых поручено взы-
скать судебным приставам. По стати-
стике ФССП, за 10 месяцев 2020 года 
возбуждено 20,5 млн постановлений 
по неоплаченным штрафам ГИБДД. 
По сравнению с аналогичным пери-
одом 2019 года их количество вырос-
ло на 7,4 млн. В общей сложности на-
рушители ПДД в 2020 году задолжали 
16,9 млрд рублей, но из этой суммы 
пока взыскано лишь 858,9 млн рублей.

Вырученные с водителей средства 
поступают в федеральный и регио-
нальные бюджеты. А дальше направ-
ляются на ремонт дорог, совершен-
ствование дорожной инфраструктуры, 
установку ограждений пешеходных 
зон, рассказал зампредседателя коми-
тета Госдумы по транспорту и строи-
тельству, федеральный координатор 
проекта «Безопасные дороги» Влади-
мир Афонский.

— В настоящее время федеральные 
трассы уже приведены в хорошее состо-
яние, и сейчас стоит задача привести 
к нормативному состоянию наши ре-
гиональные и муниципальные дороги, — 
сказал «Известиям» парламентарий.

�� КОММЕРЧЕСКИЙ ПРОЕКТ?

Рост количества выявляемых штра-
фов опрошенные «Известиями» пред-
ставители сообщества автовладель-
цев связывают с увеличением числа 
камер на дорогах.

— При этом далеко не везде уста-
навливают знаки об их наличии, — со-
общил «Известиям» директор Наци-
онального общественного центра 
безопасности движения Сергей Кана-
ев. — Например, в Москве есть участ-
ки с движением и 80 км/ч, и 100 км/ч. 
Поэтому многие водители путаются, 
на какой дороге какое ограничение 
действует. И, соответственно, получа-

ют штраф за превышение скоростного 
режима. Это самое частое нарушение 
ПДД. Что касается использования те-
лефонов во время управления автомо-
билем, то таких нарушений ещё не так 
много, потому что камеры, способные 
их зафиксировать, только установили. 
Результаты этого эксперимента уви-
дим в следующем году.

Система «Безопасный город», 
в рамках которой устанавливают ка-
меры, развивается активно и в других 
регионах. Владельцы этих камер, от-
мечают эксперты, имеют с них хоро-
ший доход. Одни получают конкрет-
ную сумму с каждого выписанного 
протокола, другие — процент от штра-
фа. В среднем это 30–50% от собран-
ной суммы.

— Так, в Воронежской области один 
такой владелец получает 260 рублей 
с каждого штрафа. А средний размер 
штрафа в России — 500 рублей. Но как 
распределяется сумма , если человек 
оплатил нарушение со скидкой, неиз-
вестно, — пояснил Сергей Канаев.

Точное число камер в стране под-
считать сложно, рассказал президент 
Коллегии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин. По словам 
эксперта, данные по ним очень силь-

но разнятся. Главную причину этого 
он видит в том, что выявление наруше-
ний сейчас поручено не только ГИБДД, 
но и сторонним организациям.

— Нельзя, чтобы владельцы камер 
имели с них большой доход. Конечно, 
они должны получать какую-то пла-
ту за аренду техники, а также расходы 
на её обслуживание, страховку. Но это 
точно не должен быть процент со штра-
фов. Иначе сбор штрафов превраща-
ется в коммерческий проект, — сказал 
«Известиям» эксперт.

Представители автовладельцев 
также поставили под сомнение, что 
все поступающие в бюджет сред-
ства со штрафов идут на обустрой-
ство дорог, как это должно быть по за-
кону. По их информации, в бюджеты 
закладываются даже определённые 
суммы, которые планируют выручить 
со штрафников.

Виктор Травин также заметил, что 
в последнее время штрафы переста-
ли быть мерой наказания. Водители 
смотрят на них как на плату за про-
езд, особенно с учётом скидки. Автов-
ладельцы начинают уже примерять, 
что им выгоднее: опоздать по делам 
или заплатить штраф. Иногда пла-
та за штраф оказывается меньшим 
злом. И это тоже не добавляет поряд-
ка на дорогах.

Сбросить из счетов
Жители домов под снос не будут платить за капремонт

Мария Перевощикова 

Ж ителей домов под снос освобо-
дят от взносов на капремонт. Та-

кая норма появилась в законопроекте 
о комплексном развитии территорий 
(КРТ) во время доработки между чте-
ниями. 23 декабря Госдума окончатель-
но приняла документ. В доработанном 
проекте стало больше норм, направ-
ленных на защиту прав граждан, теперь 
чётко прописаны требования к домам 
для их включения в программу, сооб-
щил «Известиям» представитель вице-
премьера Марата Хуснуллина.

�� ШАГ В БУДУЩЕЕ

На пленарном заседании 23 декабря 
Госдума приняла в третьем чтении за-
конопроект о комплексном развитии 
территорий (КРТ). За проголосовали 
367 депутатов, против — 20, двое воз-
держались.

Документ даёт регионам право ут-
верждать программы сноса и рекон-
струкции практически любых зданий. 
Неаварийные жилые дома можно бу-
дет включать в программу, если это 
решение поддержат две трети жите-
лей. При этом КРТ будет разрешать-
ся, только если не меньше половины 
территории занято аварийным, вет-
хим жильём или промышленными по-
стройками.

— Ко второму чтению законопро-
ект был доработан с учётом обсужде-
ния в ходе первого чтения и замеча-
ний депутатов, — сказал «Известиям» 
представитель вице-премьера Мара-
та Хуснуллина.

В законопроекте появилась норма, 
по которой собственники помещений 
домов, которые войдут в программу, 
будут освобождены от взносов на ка-
премонт (с даты принятия решения 
о их включении в программу), указал 
первый зампред комитета ГД по жи-
лищной политике и ЖКХ Сергей Па-
хомов.

— Также в новой редакции закона 
стало больше норм, направленных 
на защиту прав граждан: теперь чёт-
ко прописаны требования к домам для 
их включения в программу. При этом 
все ранее прописанные нормы защи-
ты граждан остались неизменными, 
— подчеркнул представитель Марата 
Хуснуллина.

К требованиям к домам для вклю-
чения в программу относятся, на-
пример, большой физический износ 
здания, признание его ограниченно 
работоспособным, неоправданная до-
роговизна капремонта, год построй-

ки дома, отсутствие подключения 
к централизованным системам ЖКХ, 
отметил эксперт комиссии по жи-
лищно-коммунальному хозяйству об-
щественного совета при Минстрое Па-
вел Склянчук.

В изменённой редакции законопро-
екта также прописано, что вся работа 
с объектами культурного наследия ве-
дётся в соответствии с действующим 
законодательством, добавил Сергей 
Пахомов. То есть исторические памят-
ники будут сохраняться.

Закон о комплексном развитии тер-
риторий вступит в силу в ближайшее 
время, после того как документ под-
пишет президент России Владимир 
Путин, сказал представитель Мара-
та Хуснуллина.

�� ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Точные критерии включения домов 
в программу будут определять сами 
субъекты, указал Сергей Пахомов. 
В доработанном документе более 
подробно определены порядок и про-
цедура проведения общего собрания 
собственников квартир насчёт приня-
тия решения о включении дома в про-
грамму или, наоборот, его исключении 
из неё, добавил парламентарий.

— Если многоквартирный дом попа-
дёт в программу, собственникам будет 
предоставлено равноценное возмеще-
ние либо другое жилое помещение, — 
сказал Сергей Пахомов.

Решение этого вопроса также будет 
отдано регионам на откуп. Во время 
пленарного заседания 23 декабря гла-
ва комитета ГД по жилищной полити-
ке и ЖКХ Галина Хованская высказала 
опасение, что такие права могут быть 
использованы региональными властя-
ми в коррупционных целях.

Депутат подчеркнула и своё несо-
гласие с тем, что власти субъектов 
будут решать, где именно предостав-
лять гражданам равнозначное жильё. 
То есть существует вероятность, что 
людям придётся переезжать в незна-
комые районы.

— Но разве субъекты не способны 
самостоятельно принимать нормати-
вы? Не все столичные нормы подойдут 

каждому региону — унифицирован-
ное решение для всей страны точно 
будет вызывать конфликты. Но права 
граждан, конечно, в каждом субъек-
те должны быть едины — эти вопросы 
мы должны держать на особом контро-
ле, — подчеркнул на пленарном засе-
дании председатель Госдумы Вячес-
лав Володин.

Также спикер нижней палаты пар-
ламента предложил создать рабочую 
группу для контроля создания регио-
нальных законов о КРТ. В неё должны 
войти представители думского коми-
тета по транспорту и строительству 
(разработчик законопроекта) и коми-
тета ГД по жилищной политике и ЖКХ, 
указал он.

�� СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ

Важно, что в реализации КРТ смогут 
участвовать частные инвесторы, ска-
зал управляющий партнёр «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочинский. 
Проект предполагает финансирова-
ние преимущественно за счёт внебюд-
жетных средств.

— Очевидно, что обновить устарев-
ший жилой фонд в масштабах всей 
страны за счёт федерального бюдже-
та вряд ли получится. Тем более это 
будет сложно сделать за счёт местных 
бюджетов. Девелоперы обладают не-
обходимыми опытом и компетенци-
ей, — полагает Андрей Колочинский.

Решение освободить жильцов до-
мов под снос от платы за капремонт 
справедливое и логичное, отметил он. 
Но ключевой момент в том, что граж-
дане смогут самостоятельно опреде-
лять судьбу своего дома путём общего 
собрания собственников и голосова-
ния, полагает эксперт.

— Конечно, собрать солидарное 
мнение будет сложно, всегда найдут-
ся недовольные. Но надо постараться 
минимизировать негатив вокруг про-
граммы. Сделать это можно, обеспе-
чив прозрачные условия переселения, 
чтобы люди не сомневались, что по-
лучат равноценное жильё и комфорт 
их проживания не ухудшится, — счи-
тает Андрей Колочинский.

Также важно, что реализация про-
ектов КРТ не будет приводить к ухуд-
шению качества транспортной, со-
циальной и иной инфраструктуры, 
не отразится на облике объектов 
культурного наследия, отметил Па-
вел Склянчук. При этом после пи-
лотных проектов в регионах возмож-
ны корректировки, которые сейчас 
не были предусмотрены, добавил экс-
перт.

Ярослава Костенко

Более половины россиян (54%) под бой 
курантов пожелают здоровья, ещё 

четверть (23%) — окончания пандемии. 
Материальные мечты в этом году отсту-
пили на третье место, но почти каждый 
десятый (9%) житель страны надеется 
на финансовое благополучие. Таковы 
результаты опроса Института соци-
ального анализа и прогнозирования 
(ИНСАП) РАНХиГС. А вот уехать в дру-
гую страну или сменить дистанционный 
формат обучения на очный желающих 
среди опрошенных не нашлось. Специа-
листы считают, что эпидемия обобщила 
мечты наших соотечественников.

�� ВСЕМ ЗДОРОВЬЯ

Судя по опросу, проведённому ИНСАП 
РАНХиГС, чаще всего за новогодним 
столом будет звучать пожелание здо-
ровья — так ответили 54% опрошенных.

— Раньше подобные слова на любом 
празднике были скорее дежурными, 
но с приходом коронавируса всё изме-
нилось, — считает клинический пси-
холог, попечитель благотворительно-
го фонда «Просто люди» Мария Сиснёва.

Еще 23% россиян под бой курантов 
загадают, чтобы в наступающем году 
закончилась пандемия коронавируса.

— Даже к концу года, учитывая ин-
формационный фон (например, сооб-
щения о мутации вируса в Великобри-
тании), остаётся впечатление, что эта 
история какая-то бесконечная. Ведь 
с марта мы живём в совершенно непри-
вычных условиях, и люди мечтают вер-
нуться к нормальному ритму жизни, — 
пояснила эксперт.

На третьем месте новогодних жела-
ний — финансовое благополучие, уве-
личение дохода, выплата ипотеки.

— Желания россиян полностью отра-
жают окружающую нас реальность, — 
отметила директор научно-образова-
тельного центра социального развития 
Института государственной службы 
и управления РАНХиГС Любовь Храпы-
лина. — Мы все прожили этот год в до-
вольно стрессовой ситуации, и, конеч-
но, люди больше всего хотят, чтобы это 
наконец закончилось.

�� ПРИВЫЧКА К УДАЛЁНКЕ

Тем не менее общество всё же адапти-
руется к условиям, в которых оказалось, 
добавила эксперт.

— Мы научились решать многие во-
просы на расстоянии. С одной сторо-
ны, это прогресс, но есть и тревожный 
сигнал десоциализации: дети учатся 

онлайн, многие сотрудники на уда-
лёнке, живого общения становится 
всё меньше, — подчеркнула Любовь 
Храпылина.

Причём, судя по опросу, ни школь-
ники, ни родители не желают возвра-
щения к очному формату обучения. 
Никто из опрошенных также не вы-
разил желания уехать из страны или 
улучшить качество медицинского об-
служивания.

— То, что никто не хочет выйти из он-
лайна, скорее странно. Я вижу иную 
картину. В первую волну коронавиру-
са я работала на горячей линии пси-
хологической помощи, и очень много 
звонков было от учеников и их родите-
лей. Им было сложно справиться с дис-
танционным обучением, — заявила Ма-
рия Сиснёва. — Ведь школа даёт детям 
не только знания, но и возможность 
общаться со сверстниками, и они это 
очень ценят.

�� ОБЩИЕ СТРАХИ

Россияне подавлены пандемией, считает 
психолог, экзистенциально-гуманисти-
ческий психотерапевт Ольга Гуманова.

— У каждого есть родственники, зна-
комые, люди ближнего круга, которые 
умерли от коронавирусной пневмо-
нии, перенесли её с тяжёлыми для здо-
ровья последствиями или пострадали 
из-за вызванных пандемией ограни-
чений. Потеряли работу или пережи-
ли резкое падение доходов, не справи-
лись с удалённым обучением, с жизнью 
в семье, когда все дома и всем нужно 
место, — отметила она. — Психиатры, 
с которыми я сотрудничаю, рассказы-
вали о случаях госпитализации в пси-
хиатрические больницы с острыми 
психозами, спровоцированными са-
моизоляций. Люди не смогли так долго 
оставаться дома и в буквальном смыс-
ле сошли с ума.

Общество

Эмоциональный прорыв
Роботы распознают настроение клиентов банков

Мария Колобова

Со следующего года банки планиру-
ют внедрить программы, которые 

будут считывать эмоции клиентов. Ро-
боты смогут делать это и во время теле-
фонного разговора, и при посещении че-
ловеком офиса кредитной организации, 
рассказали «Известиям» в банках из топ-
30. Алгоритмы также будут «давать под-
сказки» операторам, чтобы те могли до-
биться большего расположения клиента. 

�� ОТКРЫТЫЕ ЭМОЦИИ

Банки надеются, что автоматическое 
чтение эмоций поможет лучше распо-
ложить клиента к предложениям и по-
высит качество обслуживания. Такие 
технологии будут использоваться 
во время звонка в Сбере и во время об-
щения с сотрудником отделения в бан-
ке «Открытие». Об этом «Известиям» 
рассказали в этих кредитных органи-
зациях. Программы станут реагировать 
на настроение клиентов, фиксировать, 
когда человек на другом конце провода 
смеётся или, наоборот, проявляет недо-
вольство. Машина будет сопереживать, 
подстраиваться, проявлять эмпатию, 
что позволит более качественно удов-
летворить потребности клиентов, рас-
сказали в пресс-службе Сбера.

Другую технологию для улучшения 
взаимодействия с людьми планируют 
ввести в банке «Хоум Кредит». Там вне-
дрят робота, который будет подсказы-
вать операторам сценарии разговора. 
Программа сможет выявлять ключевые 
фразы в диалоге, понимать потребности 
клиента и улавливать, насколько пра-
вильно сотрудник предлагает услуги.

Кроме роботов для чтения эмоций 
и ожиданий клиентов банки также пла-
нируют внедрить пилоты по распозна-
ванию документов и алгоритмы по ра-
боте с новыми экосистемами, а также 
компьютерное зрение. Последнее поз-
волит легче сопоставлять людей в жиз-
ни и на фотографиях в паспортах. Все-
го банки из топ-30 планируют внедрить 

около 600 роботов в следующие два 
года.

Многие банки полностью исклю-
чили «человеческое взаимодействие» 
по стандартным обращениям. Активнее 
всего развивают две сферы — клиент-
ское обслуживание и автоматизацию 
рутинных процессов. К первой группе 
относятся, например, обзвон по спец-
предложениям и ответы на поступаю-
щие обращения, а ко второй — одобре-
ние кредитов, открытие и закрытие 
счетов, блокировка карт, работа с кор-
поративными клиентами и многое дру-
гое.

Пандемия ускорила внедрение ро-
ботизации. На фоне кризиса и введения 
программ господдержки объём обраще-
ний на онлайн-каналы вырос почти в во-
семь раз, и сотрудники оказались пе-
регружены, рассказали в пресс-службе 
Сбера. Тогда в организации применили 
робота, который обрабатывал запросы, 
классифицировал их, собирал информа-
цию и передавал на исполнение.

Во время пандемии в ВТБ также вне-
дрили нового робота. Его использова-
ли для обработки и проверки данных 
по заявкам на льготные кредиты под 2% 
предприятиям малого и среднего биз-
неса по программе господдержки. Всю 
операцию по сопоставлению информа-
ции, запросу данных из налоговой служ-
бы и принятию решения алгоритм про-
водил за 40 секунд. Он рассматривал 
от 500 до 1500 заявок в день и в момент 
пиковой нагрузки сократил время об-
работки обращений в пять раз.

В Росбанке тоже ввели новые тех-
нологии за время пандемии. Сейчас 
действует более 30 роботов. Про-
граммы применяются в работе с кор-
поративными и VIP-клиентами, а так-
же используются в сфере валютного 
контроля, финмониторинга, обработ-
ки запросов госорганов, в области зар-
плат и ипотек.

В ЦБ на вопрос о рисках внедрения 
роботизированных технологий и веро-
ятности роста количества навязанных 
услуг не ответили.

�� ВИРУСНОЕ УСКОРЕНИЕ

Эксперты считают, что пандемия уско-
рила внедрение роботизации. Причём 
тренд на использование автоматизи-
рованных технологий заметен не толь-
ко в банках, но и во всех компаниях 
финансового сектора, рассказал ру-
ководитель департамента развития 
и автоматизации ключевых процес-
сов «БКС Мир инвестиций» Алексей 
Чумаков. Во время пандемии, напри-
мер, стали появляться такие сервисы, 
как чат-боты в популярных мессен-
джерах, позволяющие частным ин-
весторам торговать на Московской 
и Санкт-Петербургской биржах с по-
мощью голосовых сообщений.

Самоизоляция сделала очевидной 
потребность россиян в дистанцион-
ных услугах и подтолкнула кредитные 
организации ускорить процесс робо-
тизации, согласен председатель прав-
ления банка «Фридом Финанс» Генна-
дий Салыч. Эксперт уверен, что это 
станет трендом ближайших лет по не-
скольким причинам. Во-первых, пока 
неизвестно, когда закончится панде-
мия. Во-вторых, рынок уже показал, 
что готов к новым сервисам с исполь-
зованием искусственного интеллекта. 
И, в-третьих, развитие роботизации 
позволит банкам сократить расхо-
ды на персонал. Это может привести 
к увольнению части сотрудников, осо-
бенно из службы поддержки и колл-
центров.

Некоторые банки могут начать ис-
пользовать роботизированные тех-
нологии, в том числе по распознава-
нию эмоций и ожиданий клиента, для 
навязывания услуг. Дополнительные 
комиссии, страховки, другие продук-
ты — всё это программы, возможно, бу-
дут навязчиво предлагать людям, если 
в кредитной организации захотят по-
высить продажи, считает аналитик 
ГК «Финам» Алексей Коренев. Однако 
он уверен: погрешность работы таких 
роботов, особенно в первые годы, бу-
дет очень высокой.

 

« НЕЛЬЗЯ, ЧТОБЫ ВЛАДЕЛЬЦЫ КАМЕР ИМЕЛИ С НИХ 
БОЛЬШОЙ ДОХОД. ОНИ ДОЛЖНЫ ПОЛУЧАТЬ ПЛА-
ТУ. НО ЭТО ТОЧНО НЕ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПРОЦЕНТ. 

ИНАЧЕ СБОР ШТРАФОВ ПРЕВРАЩАЕТСЯ В КОММЕРЧЕСКИЙ 
ПРОЕКТ

Неаварийные жилые 
дома можно будет 
включать в программу, 
если это решение под-
держат две трети жите-
лей

Желают, чтобы все
Эпидемия обобщила мечты россиян
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По словам психолога, россияне одер-
жимы совершенно конкретными и ре-
альными страхами.

— Это не просто какая-то абстракт-
ная тревога заболеть или остаться без 
денег, а совершенно конкретный страх 
смерти, который подтверждается при-
мерами. А мечты — это попытка спра-
виться со страхом смерти, защититься 
от него с помощью действий, — поясни-
ла Ольга Гуманова.

В этом году общее преобладает над 
частным — россияне чаще загадыва-
ют желания, которые касаются всех, 
а не только их самих, когда желаешь 
себе в наступающем году купить но-
вый автомобиль или отправиться в пу-
тешествие.

— Общие страхи и трудности созда-
ют человеческую общность. С одной 
стороны, мы все разделены сейчас, си-
дим по домам и реже собираемся вме-
сте. Но с другой — люди объединяются 

перед лицом одних и тех же проблем. 
Пожелание здоровья, например, — это 
универсальный язык, который все пой-
мут и на который все откликнутся, — до-
бавила Ольга Гуманова.

Пандемия, по мнению Марии Сиснё-
вой, оставила отпечаток на обществе.

— Но говорить о долгосрочных изме-
нениях в психологии россиян пока рано, 
мы сможем оценить реальное влияние 
пандемии только через несколько лет. 
Хотя уже сейчас видно, что на первый 
план вышли реакции и способы спра-
виться со стрессом: те, кто был скло-
нен к депрессии, например, в неё и впа-
ли. Кто-то в ситуации, когда вокруг всё 
плохо, наоборот, стремится помогать 
другим — мы видим, как разрослось во-
лонтёрское движение, — сказала Ма-
рия Сиснёва.

2020 год, по её словам, останется для 
большинства людей годом преодоления 
и приспособления.

 

Стены вылечат
В стране разрабатывают медуслугу «стационар на дому»

Екатерина Ясакова

В России может появиться новый фор-
мат оказания медицинских услуг — 

стационар на дому. Такой возможности 
добиваются сейчас больные муковис-
цидозом, мукополисахаридозом, паци-
енты с синдромом короткой кишки и т.д. 
Подобная практика была бы крайне ак-
туальной сегодня, во время пандемии, 
когда больницы переполнены. В оте-
чественном законодательстве нет за-
прета на оказание такой помощи, пояс-
нил «Известиям» главный внештатный 
специалист по медицинской генетике 
Минздрава Сергей Куцев. Главное пре-
пятствие — нехватка медицинского пер-
сонала. Общественная палата создала 
рабочую группу с участием представи-
телей Минздрава, Минтруда и ФОМС, 
которая будет добиваться создания но-
вой врачебной услуги.

�� ПУТЬ ДОМОЙ

В 2021 году в России может начать дей-
ствовать формат домашнего стациона-
ра. В Общественной палате (ОП) созда-
на рабочая группа, которая займётся 
этим вопросом, рассказала «Извести-
ям» зампред комиссии ОП по социаль-
ной политике, трудовым отношениям 
и поддержке ветеранов Екатерина Кур-
бангалеева.

По словам специалиста, в декабре 
состоялось первое совещание, в кото-
ром приняли участие пациентские ор-
ганизации, представители Минздрава, 
Минтруда и ФОМС. Было решено под-
готовить после новогодних каникул 
дорожную карту.

— Потребуется большая врачебная 
работа. Поскольку только доктор может 
определить категории пациентов, кото-
рые могли бы лечиться на дому. Нужно 
будет решить вопрос с визитами вра-
ча или организовать сеансы телемеди-
цины. Пациент не должен быть брошен 
один дома, — рассказала руководитель 
проектного офиса «Редкие (орфанные) 
болезни» ФГБНУ «Национальный НИИ 
общественного здоровья им. Н.А. Се-
машко», руководитель рабочей груп-
пы по стационарозамещающим техно-
логиям в ОП РФ Елена Красильникова.

Сейчас люди в ряде случаев стал-
киваются со сложностями при попыт-
ках добиться подобного лечения. Дело 
в том, что если необходимый препарат 
зарегистрирован как «стационарный», 
его невозможно выдать на руки. На дом 
больной может получить только «ам-
булаторный» по рецепту врача, уточ-
нила эксперт.

— Например, пациент с синдромом 
короткой кишки должен получать 
парентеральное питание через вену 
в ночное время. К сожалению, произ-
водители зарегистрировали препарат 
только для стационаров. В результате, 

чтобы не ехать в больницу, больному 
нередко приходится покупать питание 
за свои деньги (а это обходится при-
мерно в 600–700 тыс. рублей в год), — 
пояснила Елена Красильникова.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой рассказать 
свою позицию по данному вопросу.

�� ПОКА ТОЛЬКО ПАЛЛИАТИВ

Под медицинской помощью на дому се-
годня подразумевается в первую оче-
редь паллиативная, отметила юрист 
Национального совета экспертов 
по редким болезням, член экспертно-
го совета комитета Госдумы по охране 
здоровья по редким (орфанным) забо-
леваниям Наталья Смирнова.

— В случае с паллиативной помо-
щью на дому в программе госгарантий 
бесплатного оказания медицинской 
помощи установлены все нормативы. 
На регионы возложена обязанность 
по обеспечению такой помощью, вклю-
чая лекарства, медицинские изделия, 
выездные бригады. Но для орфанных 
пациентов эта история не подходит, по-
скольку они не всегда являются палли-
ативными больными. Часто от безыс-
ходности им присваивают такой статус, 
и только после этого их начинают обе-
спечивать лечением, — сообщила экс-
перт.

По её словам, стационар на дому 
можно организовать за счёт средств 
ОМС, без привязки больного к паллиа-
тивному статусу. Но нужно просчитать 
затраты, выделить отдельные тарифы.

— Решение можно также принять 
на уровне региона, чтобы лечить паци-
ента дома за счёт средств субъекта РФ. 
Например, в Санкт-Петербурге пош-
ли по такому пути. Больных с синдро-
мом короткой кишки ввели в разряд 
льготников, прописали, в какой части 
они имеют право на льготу (питание 
и оборудование), и выделили бюджет-
ные средства. Препараты и инвентарь 
поступают в три медучреждения, где 
пациентов обучают ставить себе сис-
темы, через которые они впоследствии 
самостоятельно вводят питание, — рас-
сказала Наталья Смирнова.

Однако в полной степени такой под-
ход обеспечения пациентов паренте-
ральным питанием в родных стенах 
нельзя назвать стационаром на дому, 
поскольку не организовано наблюде-
ние медицинским работником за этим 
процессом, добавила она.

�� НУЖНЫ ВРАЧИ

На уровне органов исполнительной 
власти РФ важно принять определён-
ные нормативно-правовые акты и из-
менить существующие, считает Ната-
лья Смирнова. Среди них — порядки 
оказания медпомощи на дому детям 

и взрослым, положения об организа-
ции стационаров на дому. Нужно раз-
работать тарифы на оказание мед-
помощи, внести соответствующие 
изменения в программу госгарантий, 
заключила эксперт.

Говоря об оказании такого вида 
медпомощи, стоит задаться вопро-
сом, насколько медучреждениям в раз-
ных регионах хватает штата, особенно 
в условиях пандемии, отметил глав-
ный внештатный специалист по меди-
цинской генетике Минздрава Сергей 
Куцев.

— Вопрос здесь совсем не в деньгах. 
Препараты и системы для перелива-
ния стоят одинаково и в стационаре, 
и дома. Выезд на дом медсестры или 

врача, а также обслуживание авто-
мобиля стоят недорого. В этом смыс-
ле ничего не препятствует регионам 
оказывать медпомощь на дому. Глав-
ная проблема — нехватка медицин-
ского персонала. А сейчас ситуация 
осложнилась ещё и пандемией, когда 
врачи и медсёстры тоже болеют, — под-
черкнул эксперт.

Лечение на дому всё же позво-
лит сэкономить какое-то количество 
средств, считают во Всероссийском 
союзе пациентов (ВСП).

— Средняя стоимость домашнего 
обслуживания одного пациента тера-
певтического профиля может состав-
лять 300 рублей в сутки (около 6–7 тыс. 
за 21 день). Предполагается, что ему бу-
дут помогать посредством телемеди-

цины, один раз в неделю придёт врач, 
несколько раз в неделю — медсестра. 
Не нужно платить коммунальные пла-
тежи, питание будет своё, кровать своя. 
В больнице же обслуживание обойдёт-
ся примерно в 1,2 тыс. рублей (25 тыс. 
за 21 день), — рассказал сопредседатель 
ВСП Ян Власов.

В Санкт-Петербурге, где есть опыт 
лечения пациентов с мукополисаха-
ридозом на дому, 10 дней лечения (два 
или три визита врача, две инъекции) 
обходятся примерно в 10,2 тыс. рублей, 
что заметно меньше стоимости нахож-
дения пациента в больнице, добавила 
Екатерина Курбангалеева.

Значительное место занимает во-
прос о том, сколько платить врачам 
за услуги в рамках домашнего стацио-
нара, считает она. Пока такие случаи по-
падают в оказание медицинской помо-
щи в амбулаторных условиях. Придётся 
определить отдельную клинико-стати-
стическую группу. Тогда получится рас-
считать затраты и тарифы.

— Важно понимать, что в больнице 
один врач сможет обслужить большее 
число больных, чем мобильный доктор. 
Придётся компенсировать расходы 
на проезд, а лучше всего — на служеб-
ный транспорт. Как вариант увеличе-
ния штата можно рассмотреть при-
влечение студентов старших курсов 
медвузов. Здесь важно учесть оформ-
ление и ответственность таких работ-
ников. Студенты могли бы выполнять 
процедуры, которые назначил опыт-
ный врач, — считает председатель об-
щественного движения «Труд» Сергей 
Песков.

Также, по его мнению, можно при-
влечь врачей частных клиник.

Ещё одна задача — финансирование. 
Оплата труда мобильных врачей долж-
на быть выше, чем в стационаре, хотя 
нагрузка и будет меньше. Ведь гораздо 
комфортнее, по словам эксперта, рабо-
тать в стационаре, чем целый день про-
водить в разъездах.

Общество

Болезненный отбор
Учёные просчитали, с кого начать вакцинацию от COVID-19

Денис Гриценко

В условиях нехватки вакцины первыми 
прививать от COVID-19 стоит людей 

50–59 лет, считают учёные из США. К та-
кому выводу они пришли, сделав рас-
чёты по новой математической модели. 
Вторыми на прививки нужно отправить 
граждан 60–69 лет, а если пожилые нахо-
дятся в режиме самоизоляции, то людей 
30–39 лет, полагают специалисты. Рос-
сийские учёные, опрошенные «Извести-
ями», с выводами заокеанских коллег со-
гласны лишь частично.

Учёные Университета Вашингтона 
в Сент-Луисе и Университета Джорджа 
Мейсона провели исследование, чтобы 
определить, какую группу населения 
необходимо прививать от COVID-19 пер-
вой. Расчёты делались исходя из того, 
что в ближайшие два месяца будет про-
изведено 60 млн доз вакцины с 50-про-
центной эффективностью.

Созданная исследователями ма-
тематическая модель учитывает дан-
ные об уровне смертности и распро-
странённости COVID-19 в зависимости 
от возраста и профессии. Логика выбо-
ра именно этих факторов следующая. 
Риск летального исхода от COVID-19 
выше у людей старшего поколения, по-
этому разумно первыми прививать их. 
При этом, независимо от возраста, веро-
ятность подхватить инфекцию значи-
тельно выше, например, у медиков, чем 
у лесорубов, — значит, сначала логич-
нее направить на вакцинацию первых.

— Задача в том, чтобы определить 
приоритеты между возрастной группой 
риска в профессиях с низкой вероятно-
стью заражения и молодыми, но заня-
тыми в особо опасных областях, — пи-
шут авторы.

Для расчётов они разделили населе-
ние на восемь возрастных групп и 454 
профессии. Некоторые специальности 
признали особенно важными для эко-
номики, другие — наиболее опасными.

По логике модели американских учё-
ных, сначала стоит сделать прививку 
большей части работников опасных 

с точки зрения COVID-19 профессий — 
например, сотрудникам скорой помо-
щи, в том числе молодым. А вот среди, 
допустим, финансовых консультантов, 
которые реже контактируют с носите-
лями коронавируса, в первую волну вак-
цинации нужно включать только людей 
преклонного возраста.

В результате исследования специа-
листы заключили, что первыми нужно 
прививать людей в возрасте 50–59 лет. 
Вторыми получить вакцину могли бы 
граждане 60–69 лет. Если же они будут 
находиться на карантине, то их место 
должны занять представители возраст-
ной группы 30–39 лет, указано в работе.

Также авторы статьи высчитали: вак-
цинировать сотрудников скорой помо-
щи и медицинских сестёр, уровень за-
ражения коронавирусом среди которых 
превышает 15 случаев на 100 тыс. чело-
век, нужно уже с 40 лет. Водители авто-
бусов, школьные учителя и продавцы 
в магазинах должны получать вакци-
ну с 50 лет, а вот среди административ-
ных сотрудников и работников финан-
сового сектора надо прививать только 
тех, кто старше 60 или даже 70 лет, за-
ключили американские учёные.

Российские специалисты, опрошен-
ные «Известиями», призвали относить-
ся к результатам подсчётов коллег кри-
тически, так как величина погрешности 
их математической модели может быть 
слишком велика.

Механизм не учитывает, например, 
поведение людей во внерабочее время 
и особенности их окружения, указал и.о. 
заведующего лабораторией анализа по-
казателей здоровья населения и цифро-
визации здравоохранения МФТИ Ста-
нислав Отставнов. 

ИПК, ГПП и т.д. и т.п.

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Во вторник топы новостей взорва-
ло мнение первого зампреда ЦБ 

Сергея Швецова о судьбе накопитель-
ной пенсии. Вроде ничего сенсационно-
го он не заявил. Отвечая на вопрос, бу-
дет ли снят мораторий на пенсионные 
накопления, Сергей Швецов неосмо-
трительно сообщил: дискуссий по это-
му поводу не ведётся, принято решение 
о продлении меры до 2023 года, а там 
(как он думает) и на законодательном 
уровне зафиксируют демонтаж. 

Яркие выражения — конёк Сер-
гея Анатольевича. Но неужели 
у кого-то были сомнения в размороз-
ке накоплений, которые не поступают 
в систему с 2014 года?

Вот и в сентябре министр финан-
сов Антон Силуанов говорил о том, что 
вопрос об отмене накопительной ча-
сти можно поднимать, когда будет соз-
дана добровольная система. Ну как 
говорил. Повторил. Уже в 2016-м фи-
нансовые власти прямым текстом 
предложили забыть о новых поступле-
ниях, когда будет найден инструмент, 
чтобы залить туда уже сформирован-
ные триллионы. От себя замечу: важ-
но, чтобы он имел ту же долгосрочную 
природу, а иначе не имело смысла.

И пошло-поехало. Аббревиату-
ры посыпались как конфетти. Снача-
ла была представлена концепция ИПК 
(индивидуальный пенсионный капи-

тал), потом ГПК (гарантированный 
пенсионный капитал), последний ва-
риант — ГПП (гарантированный пенси-
онный план). В качестве альтернативы 
рассматривается классическое НПО 
(негосударственное пенсионное обес-
печение), недавно возник ещё один — 
инструмент ИИС-3 (индивидуальный 
инвестиционный счёт). Нечто среднее 
между ИИС-1 и ИИС-2.

Взрыв мозга уже произошёл? Нет? 
Тогда добью. Банки предлагают долго-
срочные страховые продукты — ИСЖ 
(инвестиционное страхование жиз-
ни) и НСЖ (накопительное страхова-
ние жизни). Кстати, ИСЖ тот же Сергей 
Швецов называл «мутным продуктом». 
Но когда наплодили сущностей, людям 
уже сложно разобраться, что им пред-
лагают и какие риски несут эти предло-
жения. ИПК, ГПК, ГПП, ИИС, ИСЖ, НСЖ... 
Мои знакомые, когда я перечисляю эти 
инструменты, смотрят с состраданием. 

В РФ в последние 30 лет доволь-
но низкая норма сбережений, то есть 
превышения доходов над расходами. 
И показатель этот нестабильный — мо-
жет быть и 6%, а может и 16–18%, как 
было в этом году. Когда население по-
сле ажиотажного потребления, свя-
занного с закупками на локдаун, 
затаилось, не зная, чего ждать от пан-
демии. Но если смотреть в перспекти-
ве, то максимальная черта — обычно 
14%. Один знакомый финансист давно 
пытается изучить «феномен 14%» — по-
чему, даже преодолев эту магическую 
планку, норма сбережений не может 
оторваться от неё надолго?

А ответ прост. Чтобы показатель 
рос, нужно примитивное сочетание 
увеличения доходов хотя бы на фоне 
стабильных расходов. У нас всё иначе. 
Доходы не растут, а расходы — наобо-
рот. Откуда взяться сбережениям?

Нет, у части населения свободные 
деньги остаются. Но чтобы сбереже-
ния стали накоплениями, их нужно 
куда-то вложить — и лучше надол-
го. Появился в начале нулевых закон 
о страховании вкладов — население 
потянулось в банки. Объём депозитов 
сейчас уже более 30 трлн. Однако на-

долго расставаться с деньгами люди 
упорно не желали и не желают. Поэ-
тому самыми популярными остают-
ся годовые вклады. Кто может их осу-
дить, учитывая «родовую травму» 
от реформ 1990-х?

И вот случилась мягкая денежно-
кредитная политика, которая при-
шла и съела доходность. Сыграл роль 
и пандемический кризис. Народ опе-
чалился, пошёл переводить деньги 
в наличные и перевёл 1,5 трлн. Потом 
подумал-подумал и побежал в при-
вычные валюту и недвижимость. По-
следнюю, кстати, многие и вовсе ре-
шили приобрести в ипотеку, ибо 
низкие ставки плохо влияют на де-
позиты, а на кредиты хорошо. Са-
мые смелые и вовсе перенесли рубли 
из банков на фондовый рынок. Трил-
лионы, между прочим.

Власти, которые так долго добива-
лись оживления финансового рынка 
(хотя чего там было оживлять, если из-
начально от ноля отталкивались), на-
сторожились. Во-первых, существую-
щие инструменты «для чайников», как 
правило, не являются долгосрочными, 
а государство заинтересовано в длин-
ных деньгах. Во-вторых, толпы неква-
лифицированных инвесторов (в про-
стонародье — «неквалы») ринулись 
в непонятные им активы с ожиданием 
огромных доходов и потом, не получив 
своего, окажутся инвесторами разоча-
рованными. А там про долгосрочные 
вложения можно забыть на долгий срок.

Может, лучше взять паузу и си-
стемно решить вопрос с инструмен-
тами для долгосрочных накопле-
ний? Чтобы не плодить аббревиатуры 
из трёх букв. ИПК, ГПП, ИИС... Или 
вот ещё одна подоспела — МГД. Нет, 
не Мосгордума, а минимальная гаран-
тированная доходность, которой за-
влекают сейчас многие фининсти-
туты. Если вы не знали, что это такое 
и с трёх раз не догадались, поясняю: 
по сути это ноль. То есть 100 рублей 
принесли и 100 можете получить че-
рез 3–5–10 лет, то есть даже при своих 
вы уже не уйдёте — инфляцией потре-
пет. Да и нервы, вероятно, не пощадит.

Сейчас одну вещь скажу, толь-
ко не обижайтесь. Для «неквала», как 
ни странно, вполне подходит бан-
ковский депозит. Да, ставки пада-
ют, но пока ещё отбивают инфляцию. 
Скажем, если бы вы год назад откры-
ли вклад под 6%, то сейчас пусть 1,5% 
реального дохода, а получили бы. 
Да и государством они гарантирова-
ны — как, кстати, и пенсионные на-
копления. А инструменты финан-
сового рынка — нет. Поэтому может 
быть и большая доходность, а может 
и не быть.

Недавно спросила одного депу-
тата относительно новой инициати-
вы по долгосрочному инструменту. 
Не смог скрыть раздражения. «До-
стали уже своими предложения-
ми, — рубанул он. — Уже каша в голове 
от этих инициатив, лучше бы подума-
ли и предложили системное решение. 
Благо до следующего решения о мора-
тории на накопления время ещё есть». 
Кто же спорит? Лучше меньше аббре-
виатур из трёх букв, но лучших.

Ведь если каша в голове даже у за-
конодателя, то что происходит в голо-
вах у простых людей? И никакая фин-
грамотность, с которой носятся много 
лет, не поможет. Есть ли от неё смысл, 
когда нет ни стабильности, ни после-
довательности в соблюдении пра-
вил? Скажем, знаешь ты, что дважды 
два четыре, а по договору с финорга-
низацией — три. И ты хоть убейся, но то, 
что прописано в договоре, топором 
не вырубишь. На ноль не умножают — 
и на том спасибо.

Есть у меня подозрение, что финан-
совая грамотность в условиях право-
вой волатильности чревата перерож-
дением в правовой нигилизм. Треть 
наших граждан (33%), как показало ис-
следование НАФИ, считает, что воз-
вращать долги обязательно только 
друзьям, а банкам необязательно.

А там и до анекдота недалеко:
— В чём вы предпочитаете хранить 

деньги?
— В долгах.
Если на старость не накопим, 

то хотя бы сейчас поживём.

МНЕНИЕ 

Средняя стоимость до-
машнего обслуживания 
одного пациента мо-
жет составлять 6–7 тыс. 
рублей за 21 день. В 
больнице на это пона-
добится 25 тыс. 

Желают, чтобы все
Эпидемия обобщила мечты россиян
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Одно на всех 

A В пресс-службе Минфина пе-
реадресовали запрос в ФАС 

и Минпромторг. В Минэкономразвития 
посоветовали обратиться в антимоно-
польную службу и Росстат.

В ФАС «Известиям» сказали, что 
служба предлагает скорректировать 
техрегламенты в части маркировки 
товаров и закон «О защите прав потре-
бителей», а также установить повы-
шенную ответственность для подоб-

ной недобросовестной конкуренции. 
Суть поправок в службе не уточнили. 
Предложения уже направлены в пра-
вительство.

Другие ведомства не ответили на за-
прос «Известий».

Компании действительно могут 
корректировать состав продукции, 
но не для того, чтобы ущемить жите-
лей страны, сказал «Известиям» ис-
полнительный директор ассоциации 

«Русбренд» (объединяет крупнейших 
производителей в России) Алексей 
Поповичев. Напротив, производите-
ли могут менять рецептуру, чтобы 
учитывать национальные особенно-
сти страны или предпочтения её жи-
телей. Но продукция в РФ всё равно бу-
дет отвечать локальным требованиям 
по безопасности и качеству, сказал он.

— Например, в России люди моют 
посуду под проточной водой, а в Евро-
пе её экономят, поэтому используют 
стоя чую. В такой ситуации у чистяще-
го средства должен быть разный со-
став, но моющий эффект будет одина-
ков, — подчеркнул Алексей Поповичев.

�� ДВОЙНОЙ СТАНДАРТ

Если товары, которые продаются 
на территории нашей страны, отли-
чаются по качеству, составу и услови-
ям использования от аналогов за рубе-
жом, речь идёт о «двойных стандартах» 
производителей, считает руководи-
тель практики защиты интеллекту-
альной собственности адвокатского 
бюро Art de lex Анжелика Решетнико-
ва. Как правило, это касается алкого-
ля, бытовой химии, продуктов питания, 
сказала она. Сейчас штраф за недобро-
совестную конкуренцию в России со-

ставляет до 500 тыс. рублей, отмети-
ла эксперт.

— Ужесточение контроля качества 
и ответственности за нарушение еди-
ных стандартов — правильное реше-
ние, так как это вводит в заблуждение 

конечного потребителя и является ак-
том недобросовестной конкуренции. 
Штраф по сравнению с той выгодой, 
которую получают производители, 
«удешевляя» товар, несоразмерен, — 
подчеркнула Анжелика Решетникова.

Она предположила, что регулятор 
не будет совершать контрольные за-
купки товаров в Европе. Скорее всего, 

ФАС займётся анализом зарубежных 
товаров, которые ввезены на терри-
торию страны легально, в сравнении 
с аналогичной продукцией, которая 
изготовлена в России.

Использование «двойных стандар-
тов» — это распространённая практи-
ка, причём не только в отношении 
нашей страны, сказал руководитель 
GR-практики BMS Law Firm Дмитрий 
Лесняк. Например, под одним брен-
дом продукты разного качества вво-
зят в страны Восточной и Западной Ев-
ропы, сказал он.

— Многие производители и продав-
цы считают Россию страной третьего 
мира. Плюс есть объективная необхо-
димость снижения стоимости продук-
ции: например, из-за падения курса 
рубля продавать автомобили в России 
с той же комплектацией, что и в Ев-
ропе, будет слишком дорого. Поэто-
му какие-то опции просто убирают, 
чтобы сделать стоимость товара ниже. 
Производители могут ввозить в РФ 
более качественные товары, но они 
будут более дорогими, а в итоге ни-
кто их не будет покупать, — полага-
ет эксперт.

Можно обязать изготовителей де-
лать на упаковке пометки о более низ-
ком качестве продукции по сравнению 

с другими странами, предложил Дмит-
рий Лесняк. Но это повлияет на стои-
мость: нужны будут средства на пе-
реупаковку.

�� ДЕЛО В ШОКОЛАДЕ

В 2019 году ФАС уличила компании 
Henkel (стиральный порошок Persil) 
и Lindt & Sprüngli (шоколад и конфеты 
Lindt) в «двойных стандартах». В слу-
чае с последней ФАС уверена, что ком-
пания продаёт в России адаптирован-
ную для локального рынка продукцию: 
в отечественном и европейском шо-
коладе различается содержание ор-
ганических кислот. Хотя на упаков-
ке использованы такие слова, как 
«стандарт», «традиции» и «качество». 
По мнению службы, они формируют 
у потребителя впечатление, что ему 
предлагают такой же товар, который 
производят и продают в странах За-
падной Европы. Но это не так, поэтому 
ФАС вынесла предупреждение по при-
знакам административного правона-
рушения. Производитель оспаривает 
его в суде.  

В Lindt & Sprüngli «Известиям» ска-
зали, что поставляют в Россию и Евро-
пу, а также другие страны мира продук-
цию одинакового качества.

Деньги чат любят
С кем Telegram поделится доходами от монетизации

Анастасия Гаврилюк

Появление рекламы в Telegram мо-
жет помочь мессенджеру окупить 

расходы на серверы и трафик, но, ве-
роятно, платформа не будет делить-
ся заработком с блогерами, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Сервис включит монетизацию в нача-
ле 2021 года, сообщил его основатель 
Павел Дуров. Речь о запуске собствен-
ной рекламной платформы и новых 
платных функциях для бизнеса. При 
этом все работающие сейчас сервисы 
Telegram останутся бесплатными, а ре-
кламы не будет в личных и групповых 
чатах, пообещал Павел Дуров.

�� ПОКАЗАТЬ ПРИБЫЛЬ

Создатель Telegram Павел Дуров объя-
вил о начале монетизации мессендже-
ра с 2021 года. Для этого мессенджер 
создаст собственную рекламную 
платформу для каналов. Кроме того, 
сервис предложит дополнительные 
функции для бизнес-команд и «поль-
зователей с расширенными потреб-
ностями», пояснил основатель мес-
сенджера в своём Telegram-канале. 
Он заверил, что все сервисы, связан-
ные с обменом сообщениями, оста-
нутся свободными от рекламы. Она 
неприемлема в личных и групповых 
чатах, подчеркнул Павел Дуров.

До последнего времени основатель 
Telegram оплачивал счета компании 
из личных сбережений, а поддержка 
проектов такого масштаба обходит-
ся в сотни миллионов долларов в год, 
утверждает он.

Старт монетизации мессендже-
ра привлечёт большое количество 
рек ламодателей на платформу, в том 

числе и крупных, считает основатель 
сервиса аналитики Telegram-каналов 
TGStat.ru Юрий Кижикин. Компании 
будет проще добраться до аудитории 
сервиса, не прибегая к коммуника-
циям с владельцами каналов, как это 
происходит сейчас, пояснил он. Также 
реклама в Telegram продаётся через 
сторонние биржи, добавил эксперт.

Павел Дуров в своём сообщении 
ни слова не сказал о доходе владель-
цев каналов, отметил Юрий Кижикин. 
Сейчас сторонние биржи забирают 
себе комиссию в размере 20–30%, а как 
будет работать рекламная платформа 
мессенджера, пока непонятно. Не ис-
ключено, что все 100% дохода от про-
движения товаров и услуг будет заби-
рать Telegram, добавил он.

Если сервис будет делиться с вла-
дельцами пабликов доходами от ре-
кламы, то это может стимулировать 
приход новых блогеров и компаний 
на площадку, а также поможет увели-
чить аудиторию уже существующих 
каналов, считает аналитик компании 
«Финам» Леонид Делицын.

Из новых сервисов, скорее все-
го, появится мессенджер для бизне-
са с расширенными платными функ-
циями, предположил Юрий Кижикин. 
Возможно, его выделят в отдельное 
приложение, чтобы не перегружать 
основной сервис, отметил эксперт.

В первую очередь Telegram запу-
стит финансовые сервисы, которые 
разрабатывались для экосистемы 
TON — магазины, перевод средств, 
монетизация пользовательских дан-
ных, считает директор АНО «Цифро-
вые платформы» Арсений Щельцин. 
Скорее всего, появятся и платные ин-
струменты для компаний — аккаунты, 
профили и паблики, добавил он.

Обычно мессенджеры для того, 
чтобы их бизнес окупался, продают 
обезличенные данные пользователей 
для контекстной рекламы, отметил 
Арсений Щельцин. Telegram же смо-
жет зарабатывать кратно больше с по-
мощью новых сервисов, отметил экс-
перт.

Не исключено, что мессенджер 
переманит на свою платформу ком-
пании, использующие платные биз-
нес-аккаунты в других сервисах, 
предположил Арсений Щельцин.

�� ХОРОШИЙ TON

Отказ от монетизации мессендже-
ра когда-то помог Telegram набрать 
ауди торию, отметил Леонид Делицын. 
По его словам, Павел Дуров не нуж-
дался в деньгах на развитие серви-
са, когда собрал средства на запуск 
собственной криптовалюты в рам-
ках проекта TON. Скорее всего, осно-
ватель Telegram полагал, что мессен-
джер монетизируется сам собой, как 
только заработает его платёжная си-
стема: предполагалось, что сервис 
станет интерфейсом платёжного ко-
шелька.

После успешного привлечения 
средств для TON деньги инвесто-
ров в основном тратились как раз 
на поддержание работы Telegram. По-
сле провала этого проекта Павел Ду-
ров должен был вернуть оставшиеся 
средства инвесторам. Однако тогда 
не осталось бы средств на поддерж-
ку мессенджера, поэтому он был вы-
нужден переоформить часть средств 
в виде кредита под проценты, что 
лишь отсрочило, а не решило финан-
совый вопрос, считает Антон Розен-
берг, который работал директором 

по специальным проектам в Telegram 
до сентября 2017 года. По его словам, 
у Павла Дурова остаётся четыре-пять 
месяцев на то, чтобы найти порядка 
$0,5 млрд и рассчитаться с кредитора-
ми, а также научиться зарабатывать 
сотни миллионов долларов ежегодно 
для поддержания дальнейшей рабо-
ты. В такой ситуации действительно 
надо или продавать, или монетизи-
ровать — в противном случае мессен-
джер просто прекратит работу, под-
черкнул Антон Розенберг.

При этом в успех заявленной мо-
нетизации он не верит. Telegram надо 
разработать какой-то новый функ-
ционал и найти для него клиентов. 
А с учётом особенностей архитекту-
ры сервиса, ограниченной команды 
и сложностей с её масштабировани-
ем разработать что-то принципиаль-
но новое в короткие сроки довольно 
затруднительно, пояснил эксперт. Ан-
тон Розенберг не исключает, что анонс 
монетизации призван привлечь новых 
инвесторов. Найти желающих купить 
проект, который ничего не зарабаты-
вает, но требует сотен миллионов дол-
ларов инвестиций в год, сложно, до-
бавил он.

В октябре 2019 года Павел Дуров 
планировал запустить блокчейн-
платформу Telegram Open Network 
(TON): он привлёк более $1,7 млрд 
инвестиций на этот проект. Однако 
в январе 2020-го комиссия по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) забло-
кировала продажу токенов, посчитав, 
что они являются ценными бумага-
ми, то есть компания продавала ин-
весторам не криптовалюту, а долю 
в компании. В июне 2020 года суд 
обязал Telegram вернуть инвесторам 
$1,2 млрд.

Режим выжидания
A Несмотря на ухудшение 

инвестиционного климата, 
бòльшая часть руководителей не пла-
нирует сворачивать бизнес. В общей 
сложности 51% опрошенных заявил 
о неизменности инвестиционных 
планов по суммам, хотя их структуру 
и пришлось пересмотреть. Из них 11% 
заверили, что решили даже нарастить 
вложения по сравнению с намерения-
ми до пандемии.

Более того, половина предприни-
мателей готовится инвестировать 
в выход на новые рынки в ближайшие 
один-два года. В 2020-м в экспансию 
вложились 39% респондентов.

Впрочем, 41% всё же пришлось сни-
зить инвестиционные амбиции, при-
чём у 11% из них планы были «полно-
стью разрушены».

Коронавирус внёс коррективы 
и в текущую работу компаний. 67% ор-
ганизаций было вынуждено пересмо-
треть подходы к распоряжению ресур-
сами в сторону их более экономного 
использования, почти каждая вторая 
компания изменила договорённости 
с поставщиками и перешла на удалён-
ный формат работы. Почти 40% при-
шлось менять численность персонала 
и искать новых сотрудников, 16% ком-
паний было вынуждено задерживать 
зарплату, 12% — перезаключать догово-
ры с работниками старше 55 лет (в зоне 
особого риска коронавируса).

�� ПОТЕРЯТЬ И НАЙТИ

Намерение компаний сохранить масоч-
ный режим на ближайший год или даже 
дольше совершенно правильное: пока 
никаких открытий о неэффективности 
масок не сделано, а эпидемия продол-
жается, уверен главный исполнитель-
ный директор по индустрии здравоох-
ранения Сбербанка Юрий Крестинский.

Впрочем, по его мнению, пандемия 
пойдёт на спад быстрее, чем ожидает 
большинство российских фирм. Хотя, 
возможно, это произойдёт не во всей 
стране сразу — какие-то регионы вос-
становятся позже.

Совокупное падение инвестиций 
в основной капитал в 2020 году со-
ставит не более 6–8% относительно 
показателей 2019-го, оптимистичен 
председатель совета ТПП РФ по финан-
сово-промышленной и инвестицион-
ной политике Владимир Гамза.

Рисков того, что в 2021 году Россия 
не выйдет на прогнозируемые Минэко-
номразвития темпы прироста в 2,7–3,3% 
ВВП, на данный момент нет, добавил он. 
В следующем году правительство сде-
лает ставку на увеличение госинвести-
ций, что придаст импульс развитию 
экономики и, в частности, увеличению 
вложений коммерческих организаций.

Данные опроса PwC полностью 
отражают актуальную ситуацию, 

а спад инвестиционных настрое-
ний был ожидаем, заявил директор 
Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. В существу-
ющих условиях большой неопреде-
лённости делать вложения для мно-
гих предпринимателей практически 
бессмысленно. Впрочем, преимуще-
ство российской экономики в том, что 
в ней преобладают инвестиции круп-
ных компаний, которые не показали 
драматичного снижения на фоне ко-
ронавируса, добавил экономист. По-
этому и падение ВВП по итогам это-
го года будет не столь сильным, как 
в других странах мира, резюмировал 
Алексей Ведев.

«Известия» также обратились 
к крупнейшим российским предпри-
ятиям с просьбой уточнить, какие 
именно коррективы внесла пандемия 
в их деятельность и планы по инвести-
циям на ближайшую перспективу.

В «ФосАгро» заявили, что компа-
нии удалось сохранить инвестпро-
грамму на запланированном уровне — 
36–38 млрд рублей. В то же время там 
подтвердили, что структуру финан-
совых потоков пришлось поменять: 
3 млрд было направлено на противо-
действие COVID-19 в городах присут-
ствия, но удалось и сэкономить — на-
пример, на командировках и отказе 
от участия в выставках.

В группе Х5 отметили: ситуация, 
связанная со вспышкой коронавирус-
ной инфекции, изменит розничную 
торговлю продуктами питания как от-
расль экономики, что создаст как се-
рьёзные риски, так и новые возможно-
сти. В частности, ритейлер сократил 
программу реконструкции магазинов 
в этом году на 40% и ещё на 20% — пла-
ны по открытию новых. Но группа вло-
жилась в онлайн-торговлю и доставку 
и намерена открыть 50 точек в форма-
те жёстких дискаунтеров. В «АШАН 
Ритейл Россия» также сообщили, что 
за последние месяцы количество он-
лайн-заказов выросло в десять раз.

Самоизоляция и переход всех и вся 
в онлайн спровоцировали резкий рост 
трафика, заявили в ПАО «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн»). С одной стороны, это 
создало дополнительный спрос на ус-
луги связи, с другой — увеличило на-
грузку на сети, что, однако, удалось 
преодолеть благодаря инвестициям 
в развитие мобильной связи.

Текущий год не изменил инвестици-
онных приоритетов «Ростеха», заяви-
ли в компании. Как правило, проекты 
группы «длинные» — протяжённостью 
несколько лет, где важна стабильность, 
пояснили в госкорпорации.

В Минэкономразвития не про-
комментировали запрос «Известий» 
о том, есть ли риск недостижения пла-
нов по приросту инвестиций в следу-
ющем году.

« ПРОДАВАТЬ 
АВТОМОБИЛИ 
В РОССИИ  

С ТОЙ ЖЕ КОМПЛЕКТАЦИ-
ЕЙ, ЧТО И В ЕВРОПЕ, БУДЕТ 
СЛИШКОМ ДОРОГО. ПОЭТО-
МУ КАКИЕ-ТО ОПЦИИ ПРО-
СТО УБИРАЮТ, ЧТОБЫ СДЕ-
ЛАТЬ СТОИМОСТЬ НИЖЕ
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Седьмой лишний
Как французы встречают Рождество
Юрий Коваленко

Ф ранцузы получат возможность 
отметить праздник в узком кру-

гу — не более шести человек. Сразу по-
сле Рождества начинается вакцинация, 
с которой власти связывают надежду 
на победу над вирусом. Тем не менее не-
которые эксперты требуют возвраще-
ния карантина, чтобы избежать новой 
вспышки пандемии.

�� БЕЗ ВИЛОК И НОЖЕЙ

Вдоль парижской авеню Моцарта под 
дождём стоит длинная утомительная 
очередь в лабораторию, чтобы сдать 
тест на COVID-19. Охранник преду-
преждает: «Вам придётся ждать часа 
три». Народ ворчит и вздыхает, но выбо-
ра нет. Везде одна и та же картина. На-
чинаются рождественские каникулы.

— Я собираюсь провести праздники 
с родителями, которые живут в Брета-
ни, — говорит мне студент-очередник 
Жан-Франсуа. — Прежде чем отпра-
виться в путь, хочу быть уверен в том, 
что не привезу с собой инфекцию.

— На каникулы мы с женой летим 
на Корсику, где в аэропорту требуют 
свидетельство о результатах тести-
рования, — объясняет программист 
Пьер. — Когда его нет, штрафуют на €135 
и отправляют на недельный карантин.

Если в нормальные времена пример-
но четверть французов ездит на рожде-
ственские вакансы, то в нынешнем году 
отдыхающих немногим более 10%. Они 
выбрали главным образом Средиземно-
морское и Атлантическое побережья 
и заморские французские земли — Мар-
тинику, Гваделупу и Реюньон, где тепло. 
Среди наиболее популярных загранич-
ных направлений турагентства называ-
ют Лиссабон, Марракеш, Стамбул и Ду-
бай. Остальные в основном закрыты.

Не повезло горнолыжным станци-
ям, на которых по распоряжению вла-
стей подъёмники остановлены, чтобы 
избежать лишних контактов. «Это всё 
равно что прийти в ресторан, где тебе 
на дают приборов», — жалуются фран-
цузы. Приходится либо самим заби-
раться на склоны, либо довольствовать-
ся пластиковыми санками, похожими 
на корыта. Так или иначе, в нынешнем 
сезоне горные курорты теряют около 
70% клиентуры.

�� МАФИЯ ГОТОВА

После того как Еврокомиссия дала зе-
лёный свет препарату Pfizer-BioNTech, 
кампания вакцинации во Франции 
стартует 27 декабря. Первые два этапа 
предусматривают прививки пациен-
там домов престарелых и обслуживаю-
щему их персоналу, а затем гражданам 
старше 75 лет — это в общей сложности 
около 15 млн человек. Потом настанет 
черёд остальных. Примерно половина 
французов, согласно опросам, занима-
ет выжидательную позицию.

— Настроение властей авральное. По-
нимаю их стремление как можно ско-
рее приступить к делу, — говорит мне 
знакомый врач-пенсионер Франсуа. — 
Но я не буду спешить и подожду первых 
результатов. В моём возрасте не хочет-
ся оказаться в роли подопытной свинки.

Медицинские чиновники допускают, 
что сроки могут быть сдвинуты, потому 
что вакцины — по крайней мере на пер-
вом этапе — на всех не хватит. Возмож-
ны накладки и непредвиденные обстоя-

тельства, которые повлекут за собой 
сбой прививочного графика. Так или 
иначе, цель — вакцинировать в 2021 году 
две трети населения.

Некоторые крупные предприятия 
и компании типа «Рено» намерены сами 
организовать вакцинацию. Они скорее 
хотят вернуть сотрудников в офисы 
с удалёнки, которая часто оказывает-
ся малоэффективной. Власти не воз-
ражают, но такую вакцинацию прямо 
на работе разрешено проводить толь-
ко на добровольной основе.

Операция по транспортировке вак-
цины Pfizer-BioNTech во Францию про-
ходит в обстановке тотальной секрет-
ности. Её доставляют в разные точки 
с завода в одном из бельгийских горо-
дов. Фуры-рефрижераторы с темпе-
ратурой минус 80 градусов движутся 
с эскортом полиции и военных и при-
крытием дронов в воздухе. Власти при-
нимают исключительные меры, чтобы 
не допустить терактов, налётов пре-
ступных группировок и даже «акций 
протеста» со стороны радикальных 
элементов, которые выступают про-
тив вакцинации. Под охрану взяты ме-
дицинские учреждения и склады.

— Вакцина — жидкое золото. Поэто-
му мафия и другие бандитские форми-
рования находятся в состоянии боевой 
готовности, — предупреждает глава Ин-
терпола Юрген Шток. — Доставка пре-
парата будет сопровождаться резким 
ростом преступности.

�� ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ

Для выявления главных очагов инфек-
ции собственное расследование про-
вёл французский Институт Пастера. 
Оказалось, что треть случаев зара-
жения происходит в семьях — вирус 
наиболее активно распространяется 
во время обедов и ужинов. Часто за-
ражаются и на работе — прежде все-
го в столовых. Не менее опасны город-
ские рестораны и бары, которые пока 
закрыты как минимум до 20 января. Как 
ни странно, общественный транспорт 
не попал в число главных разносчиков 
инфекции.

Тем не менее врачи напоминают: 
нельзя забывать об элементарных ме-
рах предосторожности. Флакон с анти-
септиком эксперты советуют держать 
прямо на праздничном столе среди бу-
тылок и закусок, проветривать помеще-
ние и надевать маску сразу после десер-
та. Ничего лучше пока не придумано.

За праздник придётся заплатить вы-
сокую цену, убеждён профессор па-
стеровского института Арно Фонтане. 
Он считает, что к Новому году ковидная 
кривая обязательно поползёт вверх. 

Некоторые эксперты требуют вве-
дения нового жёсткого локдауна. Глава 
службы реанимации больницы Раймо-
на Пуанкаре Джилали Аннан париж-
ского пригорода Гарш предлагает не-
замедлительно последовать примеру 
европейских соседей и вернуться к то-
тальному карантину уже 26 декабря — 
в противном случае пандемия грозит 
новой вспышкой.

«Онлайн-формат для меня — 
великое счастье»
Лидер группы Uma2rman Владимир Кристовский — о виртуальных концертах, 
студийных импровизациях и музыкально-поэтической гармонии

Анастасия Попова

В свои сорок пять Владимир Кристов-
ский ищет музу и верит, что жизнь 

только начинается. Он не намерен на-
вязывать детям родительские интере-
сы, живым выступлениям предпочитает 
виртуальные, знает цену слову, а полю-
бившийся материал стремится сделать 
музыкальнее. Об этом поэт, певец и ком-
позитор рассказал «Известиям» после 
своего юбилея, который совпал с 17-ле-
тием его дебюта на большой сцене.

В 2003-м коллектива ещё не существова-
ло, но на концерте Земфиры вы дебюти-
ровали с песней «Прасковья». Есть повод 
подвести промежуточные итоги?

Для меня лично 45-летие — дата со-
вершенно не особая, отмечать его 
не собирался, мы работали в этот день. 
А работа для нас — праздник. Никогда 
не думал о том, чтобы подводить ито-
ги. Мне кажется это странным: жизнь 
только начинается. Но даже если она 
будет заканчиваться, нет смысла что-
либо подводить. Скажу лишь, что в дан-
ный момент меня устраивает абсолютно 
всё — и название коллектива, и содер-
жание, и состав участников. Я с удо-
вольствием занимаюсь творчеством, 
не пытаясь привлекать зрителей опре-
делённого возраста. Просто делаю то, 
что мне хочется, и очень рад, что публи-
ке нравятся наши песни!

Осенью вы поучаствовали в создании 
альбома-трибьюта группы «Хроноп», 
приуроченного к 35-летию коллектива. 
Ваша версия песни «Любитель жидко-
сти» получилась элитарной и очень му-
зыкальной. Кажется, текст в ней отходит 
в тень, а на первый план выходят джазо-
вые гармонии, инструментальные соло, 
латиноамериканские танцевальные рит-
мы. Это так?

История с трибьютом для меня ред-
кая: занялся им, потому что попроси-
ли. Но от такой работы получаю боль-
шое удовольствие, ибо есть много песен, 
которые мне нравятся, но которые на-
писал не я. Мне по душе в домашней 
обстановке петь под гитару чужие пес-
ни — своими они не становятся, обрета-
ют новое видение. «Любителя жидко-
сти», например, люблю и знаю наизусть 
с юности, поэтому на него и пал выбор. 
Учить заново не пришлось, но мы реши-
ли попробовать интерпретировать ком-
позицию в стиле Uma2rman. И да, мы хо-
тели сделать её немножко музыкальнее. 
Аранжировка родилась спонтанно: на-
чали играть с коллегами, и всё случи-
лось само собой.

То, что на записи перед инструменталь-
ными проигрышами песни вы объявля-
ете имена солистов группы на клавишах, 
гитаре, духовых, — тоже часть этой кон-
цепции?

Идея возникла на репетиции. Мы ра-
ботали, и как оно пошло, так и записали. 
Это студийная импровизация.

Как бы вы отнеслись к трибьютам сво-
их композиций?

Я был бы совершенно не против.

Недавно вы выложили в инстаграм 
фрагмент акапельной репетиции «Ра-
дуги». Над записью песни Юрия Визбора 
вы работаете с певицей Варварой Виз-
бор. Что станет изюминкой новой аран-
жировки?

Музыкальной частью «Радуги» зани-
мается Варя. Работа ещё не закончена, 
совершенно не знаю, как идёт процесс 
записи и какой в итоге будет песня. Всё 
в руках Варечки. Я в этой композиции — 
оппонирующий голос, поющий свой 
текст (точнее, текст Визбора). И не бо-
лее того.

А в инстаграме иногда пою разные 
песни, других авторов или свои ранние. 
По настроению.

Как, например, композицию «Муза». Ис-
полненная дома, она также появилась 
на вашей страничке. Означает ли это, что 
идёт работа над новой авторской пес-
ней? Ведь вашу свежую композицию 
«Атомная любовь» вы ещё даже не за-

писали, а лишь спели на телевизионном 
концерте в сентябре.

Именно это и означает. Я ищу музу 
(параметры вы знаете, они озвучены 
в песне) и хочу написать новый матери-
ал. Однако муза пока не найдена, и во-
прос остаётся открытым.

Вы придаёте большое значение слову. 
Оно ваш главный музыкальный инстру-
мент? Есть ли идея, которую вы стреми-
тесь донести через тексты песен?

Глобальной идеи нет, каждая ком-
позиция говорит о чём-то своём. Песня 
рождается из совокупности текста и му-
зыки, они влияют друг на друга, и дол-
жен сложиться гармоничный симбиоз. 
Но для меня слово в композициях пер-
востепеннее музыки, Наверное, потому 
что я не очень музыкант. У меня нет пол-
ноценного музыкального образования, 
и я не понимаю, как только лишь игрой 
на гитаре можно рассказать историю. 
Допустим, мой хороший знакомый Де-
нис Мацуев, играя на рояле, может выра-
зить то, что чувствует. Я же в музыкаль-
ных средствах ограничен, поэтому мне 
нужно использовать слова.

При этом вы сетуете, что публика, ув-
лечённая музыкой , не слышит в песнях 
текст. Как стараетесь исправить ситуа-
цию?

Для этого на концертах работает зву-
корежиссёр. Его задача — сделать так, 
чтобы голос был слышен в зале, а текст 
различим.

Карантин подарил Uma2rman опыт вы-
ступлений в онлайн-формате. Насколько 
приемлемым он оказался для вас?

Для меня подобный формат — вели-
кое счастье, я обожаю онлайн-концер-
ты. Когда выступаешь в зале для опре-
делённой группы людей, не нужно 
представлять себе, кто эти люди. Ты ви-
дишь их самих, их реакцию. А онлайн-
формат прекрасен тем, что зрителей 
может быть бесчисленное количество. 
И какие они, в каких обстоятельствах 
смотрят и слушают тебя, можно только 
догадываться. Охват виртуальных вы-
ступлений гораздо больший. Ведь если 
мы приезжаем на корпоратив в офис 
Москвы или другого города, то вы-
ступаем только для его сотрудников. 
А если мы даём для этой же компании 
онлайн-концерт, нас слушают сот-
рудники в пятидесяти городах, и это 
здорово. Мне нравится и то, что ста-
ло меньше работы на выезде. Я боль-
ше времени провожу с семьёй, прав-
да, не высыпаюсь. Концертные вечера 
проходят в студии или даже дома. Петь 
в домашней атмосфере под гитару для 
меня, повторюсь, большая радость.

Ваши дети Фёдор и Тея проявляют инте-
рес к музыке?

Пока нет, и специально мы детям 
ничего не навязываем. Они выбирают 
только то, что им нравится. Фёдору, на-
пример, интересен «Щенячий патруль», 
«Вспыш и чудо-машинки». А Теечке нра-
вится всё, что валяется на полу: она это 
может собрать и съесть.

В последнее время новых саундтреков 
к фильмам вы не создавали. Ваше отно-
шение к работе в кинематографе изме-
нилось?

Просто не было предложений в по-
следний год. Но если бы поступили, при-
нял бы. А вот съёмки в кино помогли по-
нять, что я не хочу быть актёром.

До начала музыкальной карьеры вы учи-
лись на парикмахера, работали санита-
ром в морге, хотели стать фермером… 
Для вас это воспоминания или источ-
ник вдохновения?

Всё, что мы переживаем, становится 
частью нас. Из перечисленных занятий 
именно музыка осталась в моей жиз-
ни, потому что за неё больше платят. 
Но, конечно, весь накопленный опыт 
впоследствии пригодился в написа-
нии песен.

Можете привести пример?
Конкретных примеров не приведу, 

но уверен в том, что сейчас сказал.

Культура

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Музыкальная карьера Владимира Кристовского началась в Нижнем Нов-
городе. В 2004 году вместе с братом Сергеем Кристовским основал группу 
Uma2rman. Выпустил шесть альбомов, саундтреки к фильмам, мультфиль-
мам и телесериалам («Ночной дозор», «Папины дочки», «Принц Сибири», 
«Семейка Ады», «Дуэль», «Как поймать перо Жар-Птицы»). Пробовал себя 
в роли актёра («Клуши», «Свидание», «Обратная сторона Луны 2», «12 ме-
сяцев. Новая сказка», «Клуб счастья», «Красная Шапочка», «О, счастлив-
чик!», «Весёлая ночка», «Студия Нижний»).

Справка «Известий»

«Дебошир»
Режиссёр: Кен Кушнер. В ролях: Эми Смарт, Джо 
Пантольяно, Тэрин Мэннинг.
Легендарный боксёр Чак Уэпнер начинал с самых 
низов и однажды оказался на одном ринге с самим 
Мухаммедом Али. Его невероятная жизнь состояла 
из американских горок: череда крутых взлётов и же-
стоких падений. Он поднимался из грязи, чтобы по-
беждать на ринге, а потом снова падал в неё, отдав-
шись во власть выпивки. Бокс, женщины, победы и 
поражения в истории легенды.

С 24 декабря В кинотеатрах

«Барбоскины на даче»
Режиссёр: Елена Галдобина, Фёдор Дмитриев.
Нешуточные страсти кипят на обычной даче, где от-
дыхает семья Барбоскиных. Коварные противники, 
фантастические изобретения, великосветские ин-
триги, разбитые сердца и даже шпионские тайны. 
Справиться со всем этим под силу только настоя-
щему индейцу — Малышу.

С 24 декабря В кинотеатрах

«Сказки Венского леса. И. Штраус»
Московский государственный академический сим-
фонический оркестр под управлением Павла Кога-
на исполнит шедевры Иоганна Штрауса — «Сказ-
ки Венского леса», «На прекрасном голубом Дунае», 
«Весенние голоса», «Трик-трак», «Пиццикато» и дру-
гие. Приглашённый дирижёр Денис Власенко.

27 декабря, 11.00, 14.00 Московская государственная консерватория  
 им. П.И. Чайковского

«Месяц в деревне»
Премьера в МХТ имени Чехова. Режиссёр Егор 
Перегудов поставил одноимённую пьесу Ивана 
Тургенева, сделав одним из главных действую-
щих лиц саму природу. На сцене, словно в фор-
мате 5D, ожили деревенские пейзажи. Создате-
ли спектакля предупреждают: в постановке всё 
реалистично.

24, 25 декабря, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова

«Красный Вольфрам»
В основе сюжета иммерсивного спектакля «Крас-
ный Вольфрам» — детективное расследование сис-
темы промышленного шпионажа СССР. Вдохнов-
лённые идеей «коммунистического рая» в 1920-х 
годах на электрозавод приезжают рабочие не-
мецких концернов OSRAM и AEG. Не подозревая 
о причинах «радушного приёма», они делятся се-
кретами вольфрамового производства. Благодаря 
их усилиям в миллионах советских домов зажёгся 
свет. Сюжет, биографии, тексты и место действия 
подтверждены документами из архива НКВД.

26 декабря, 18.00,  
27 декабря, 15.00,  
28 декабря, 19.00 Старый Московский электрозавод

«Огонь»
Режиссёр: Алексей Нужный. В ролях: Константин 
Хабенский, Иван Янковский, Стася Милославская.
Героическая история о пожарных и спасате-
лях. То, что обычно называют подвигом, для них 
привычные будни, если только можно привы-
кнуть к смертельной опасности и предельному 
риску. Когда людям, попавшим в беду, кажется, 
что помощи ждать неоткуда, на выручку прихо-
дят спасатели, чтобы встать на пути беспощад-
ной стихии.

С 24 декабря В кинотеатрах

Онлайн-дискуссия «Легенда о Фальке»
Третьяковская галерея подготовила одну из глав-
ных выставок года — ретроспективу Роберта Фаль-
ка. Для зрителей она откроется только после снятия 
ограничительных мер в Москве, но онлайн-меро-
приятия по ней музей уже делает. Так, 29 декабря 
пройдёт дискуссия о великом авангардисте между 
художниками Эриком Булатовым и Владимиром По-
таповым и искусствоведом Михаилом Каменским.

29 декабря, 19.00 Соцсети Третьяковской галереи

«Младшие Брейгели и их эпоха. 
Нидерландская живопись Золотого 
века из коллекции Валерии и 
Константина Мауергауз»
Пока московские музеи закрыты на карантин, сто-
личным ценителям живописи стоит отправиться в 
Подмосковье, а именно — в Новый Иерусалим под 
Истрой. Там открывается одна из главных выста-
вок года, посвящённая творчеству художников из 
династии Брейгелей. Зрители увидят 70 работ.

С 24 декабря Музей «Новый Иерусалим»

«5 чудес Деда Мороза»
Первое интерактивное шоу для детей от 3 до 10 лет 
с индивидуальным контентом и эффектом присут-
ствия. Обычные ёлки под угрозой отмены? Не по-
зволим пандемии украсть праздник и спасём Новый 
год вместе. Это не трансляция спектакля, а иннова-
ционный формат с 3D-графикой на уровне лучших 
фильмов-блокбастеров. Но, в отличие от обычного 
фильма, в этом шоу ребёнок видит себя на экране, 
преодолевает испытания вместе с героями шоу, по-
беждая в мини-играх, влияет на ход событий и выби-
рает сюжетный поворот. Шоу создаётся для каждо-
го зрителя индивидуально по ходу просмотра.

26–30 декабря,  
12.00, 15.00, 18.00

Валерий Левитин | РИА Новости, Антон Денисов | РИА Новости,  
Официальный сайт организатора шоу «Пять чудес Деда Мороза» | 7-raduga.ru, 
Александр Иванишин | mxat.ru, youtube.com | MosKultProg, kinopoisk.ru, imdb.com, 
Евгений Одиноков | РИА Новости
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Спорт

Агенты вливания
Оплату аккредитации посредников снизили в 200 раз

Алексей Фомин 

В среду, 23  декабря, на официаль-
ном сайте Российского футбольно-

го союза (РФС) объявили дату перво-
го за шесть лет экзамена на получение 
свидетельства об аккредитации посред-
ника — 15 января. Он ознаменует новую 
жизнь на рынке футбольных агентов. 
Теперь желающим получить аккреди-
тацию посредника в РФС не надо будет 
платить взносы, которые сейчас состав-
ляют до 10 млн рублей. В Доме футбола 
на Таганке ввели испытания на получе-
ние агентской лицензии, допуск до ко-
торых будет стоить всего 50 тыс. рублей.

Исполком РФС утвердил новое по-
ложение в конце сентября. Футбольные 
начальники рассчитывают, что эти пе-
ремены усилят конкуренцию на рынке 
и позволят избежать монополизации 
бизнеса отдельными группами. Дей-
ствующий регламент по работе с по-
средниками был утверждён в январе 
2017 года. Экзамены на получение агент-
ской лицензии существовали до 2015-го. 
За участие в них платились взносы в раз-
мере 100 тыс. рублей.

— Новый регламент упростит полу-
чение аккредитаций на работу аген-
та, больше людей смогут заниматься 
этой деятельностью, — сказал «Извес-
тиям» аккредитованный РФС посред-
ник Александр Маньяков. — Но, думаю, 
ландшафт не изменится. Потому что 
бизнес достаточно специфический. 
Нельзя прийти и за один-два дня или 
даже за год заработать себе имя. То есть 
те большие игроки на российском 
агентском рынке, которые есть сейчас, 
в общем-то и будут продолжать зада-
вать тон. Но один большой плюс в новых 
изменениях точно есть. Новый порядок 
выдачи лицензии позволит посредни-
кам работать без ограничений: и с клу-
бами, и с игроками, и с тренерами.

�� ИСТОРИЯ ВОПРОСА

В 2013-м ФИФА поставила вопрос 
об упразднении институтов футболь-
ных агентов и к 2015 году отменила 
их лицензирование. Большинство евро-
пейских национальных федераций по-
следовало её примеру. Среди них и РФС. 
В 2016-м Государственная дума РФ ут-
вердила новую версию закона о фи-
зической культуре и спорте. Он среди 
прочего предписал обязательную про-
цедуру аккредитации агентов — этим 
в каждом виде спорта должна занимать-
ся национальная федерация или лига. 
В итоге в январе 2017-го РФС ввёл регла-
мент по работе с посредниками, кото-
рый действует до конца декабря.

— Регламент от 2017 года — результат, 
мягко говоря, усилий одной агентской 
группы, — заметил «Известиям» юрист 
Василий Грищак, в 2012–2015 годах быв-
ший членом комиссии РФС по агент-
ской деятельности. — И он был внедрён 
некоторыми сотрудниками футбольно-
го союза, работавшими не в интересах 
дела, а исходя из каких-то иных сооб-
ражений. К сожалению, они остаются 
на своих местах, но, видимо, нынеш-
нее руководство имеет иные взгляды 
на эту проблему. Замысел регламента, 
действовавшего в последние годы, был 

в том, чтобы создать условия домини-
рующего положения для одной или не-
скольких агентских групп. Но эта затея 
не сработала и сама себя дискредити-
ровала. И РФС логично отказался от неё. 
Считаю, что правильно.

Высшая категория аккредита-
ции — Pro. Она позволяет сотрудни-
чество со всеми субъектами футбо-
ла, будь то футболисты, тренеры или 
клубы. Стоимость взноса за её получе-
ние — 10 млн рублей. Кроме того, ежегод-
но нужно платить 3 млн за подтвержде-
ние аккредитации. Есть ещё категории 
A, B, C и D. Категория A предполагает ра-
боту с любыми футболистами и стоит 
2 млн ежегодных взносов. Категория B — 
работа с тренерами и взнос по 500 тыс. 
рублей в год. C — взаимодействие с лю-
быми игроками, тренерами и клубами 
в пляжном и женском футболе и мини-
футболе. Стоимость этой аккредита-
ции — 300 тыс. рублей в год. Наконец, 
за категорию D надо платить ежегодный 
взнос 250 тыс. Она даёт право представ-
лять интересы футболистов, не явля-
ющихся профессионалами либо по-
лучивших профессиональный статус 
за 12 месяцев до заключения договора 
с посредником.

— Я принципиально не стал брать 
лицензию Pro, потому что считаю, что 
10 млн за неё — перегиб, — пояснил Алек-
сандр Маньяков. — Поэтому у меня ак-
кредитация категории A. Есть люди, 
которые помимо агентского бизнеса 
занимаются юридическим сопрово-
ждением. Для них аккредитация Pro — 
приятный бонус к их кейсам. Для меня 
категория A больше была полезна в ка-
честве статуса. 

�� ИНТЕРЕСЫ СТОРОН

Как сообщил «Известиям» источник 
в РФС, после введения действующего 
регламента значительно вырос объём 
выплат агентам. В 2017 году клубы за-
платили им около 1,274 млрд рублей, 
а в 2018-м — 2,4465 млрд рублей. При этом 
в 2014 году суммы платежей состави-
ли 355 млн, в 2015-м — 255 млн, в 2016-м — 
303 млн рублей.

За 2019 год 4,2% суммарного бюдже-
та 16 клубов Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) ушли агентам. Всего с 2017-го 
РФС выдал 16 аккредитаций физиче-
ским и юридическим лицам, тогда как 
до 2015 года лицензии имели свыше 
100 человек.

По состоянию на февраль 2020 года 
наибольшее количество контрактов 
с клиентами из нынешних аккредито-
ванных посредников имели Павел Ан-
дреев (89), Юрий Зайцев (72), Александр 
Маньяков (65) и Вадим Шпинев (36). При 
этом некоторые обладатели аккреди-
таций считаются аффилированными 
с Андреевым. В частности, Олег Потай-
нов и Михаил Чибриков. 

«Хоккей в России становится 
элитарным видом спорта»
Двукратный олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов — о старте  
молодёжного ЧМ и надеждах на тренерский гений Игоря Ларионова

Дмитрий Гарин 

У же в пятницу стартует самое ин-
тересное спортивное событие но-

вогодних праздников: чемпионат 
мира по хоккею среди молодёжных 
сборных (МЧМ) пройдёт с 25 декабря 
2020-го по 6 января 2021 года. Место 
проведения турнира для главных та-
лантов в возрасте до 20 лет — канад-
ский Эдмонтон. На нашу сборную, ко-
торая последний раз выигрывала МЧМ 
в 2011 году, особая надежда. Под ру-
ководством Игоря Ларионова Васи-
лий Подколзин и компания выиграли 
взрослый этап Евротура — Кубок Карья-
ла. Теперь надо доказать свой класс 
среди сверстников.

Незадолго до турнира «Известия» 
поговорили с легендой — двукратным 
олимпийским чемпионом, семикрат-
ным чемпионом мира, трёхкратным 
обладателем Кубка Стэнли Вячес-
лавом Фетисовым. В ходе разговора 
он рассказал о специфике МЧМ-2021, 
поворотах в карьере своего друга Иго-
ря Ларионова и объяснил, как можно 
возродить массовую традицию заня-
тий хоккеем.

Вы согласны с мнением ряда специа-
листов, которые называют МЧМ луч-
шим турниром среди всех националь-
ных сборных?

Да, ведь это единственный турнир, 
который показывает его разносторон-
ность, тенденции развития. Всё-таки 
в НХЛ забирают молодых ребят. Там 
уже есть определённый стиль, и все 
под него подстраиваются. Мировой 
хоккей теряет от отсутствия Кубков 
Канады, которые в своё время про-
водились с участием стран, которые 
развивали свои системы и были узна-
ваемы. Сейчас все похожи друг на дру-
га. Юниорский хоккей — это надежды, 
хорошая площадка для специалистов 
и самих ребят, чтобы проявить себя.

Надеюсь, когда-нибудь мы вернём-
ся к формату «лучшие против луч-
ших» на международных турнирах 
и на взрослом уровне. Мне кажется, 
тот рост этого вида спорта, который 

мы сегодня видим, связан с периодом 
конца 1980-х. Когда лучшие европей-
цы при ехали в НХЛ и подняли уровень 
соревнований, расширили возможно-
сти лиги.

Какие у вас ожидания в целом от МЧМ 
и от нашей сборной?

В этом году МЧМ будет не совсем 
обычным, более непредсказуемым. 
Всё-таки во многих странах не прово-
дились чемпионаты, молодые парни 
остались без игровой практики. Мы ви-
дели, что даже североамериканские 
команды два раза уходили на карантин. 
В условиях минимальной подготовки 
на первый план выйдут эмоции. У нас 
в этом случае есть преимущество, ведь 
команда смогла провести даже один 
официальный мини-турнир. Она доста-
точно обученная.

Что скажете об уверенной победе нашей 
молодёжки на Кубке Карьяла?

Это хороший результат, но это так-
же говорит и об уровне наших соперни-
ков. Всё-таки ни в одном игровом виде 
спорта ни одна молодёжная команда, ка-
кой бы талантливый тренер ею ни ру-
ководил, не может обыгрывать нацио-
нальные сборные. Так что это ситуация 
из ряда вон.

После Кубка Карьяла многие специали-
сты стали говорить про тренерский гений 
Игоря Ларионова, который тогда дебю-
тировал на этом поприще. Для вас было 
очевидно, что у вашего бывшего партнё-

ра по «Детройту» так быстро получится 
освоиться на новом месте или вы тоже 
были удивлены?

Я разговаривал с Игорем на эту 
тему. Мало кто мог решиться встать 
на тренерскую скамейку в возрасте 
60 лет. Поэтому его стоит похвалить 
хотя бы за смелость. Что касается 
его новой работы, то она специфиче-
ская. Ребята приходят в молодёжку 
на один-два года. За это время трене-
ру сборной надо создать особую ат-
мосферу в команде, дать хоккеистам 
план на игру, который будет им поня-
тен, вселить в них уверенность. Это, по-
жалуй, главные составляющие успеха 
тренера молодёжной сборной. Наде-
юсь, команда будет чётко выполнять 
план Ларионова и даст тот резуль-
тат, которого все ждут в нашей стра-
не. Так что пожелаю Игорю удачи 
на МЧМ-2021, все мы будем смотреть, 
переживать за сборную.

Вы говорили, что Игорь Ларионов в своё 
время мог стать президентом Федера-
ции хоккея России (ФХР), но отказался. 
Это вас расстроило?

Да, конечно. Я предложил президен-
ту Владимиру Путину кандидатуру Ла-
рионова на пост главы ФХР после Олим-
пиады-2006, которую наша сборная 
провалила. Владимир Владимирович 
одобрил его кандидатуру, но сам Игорь 
отказался. Жаль, мне кажется, что если 
бы он тогда решился занять этот ответ-
ственный пост, то наш хоккей развивал-
ся бы гораздо более стремительными 
темпами.

Нашему хоккею не хватает массовости?
Хоккей в России постепенно стано-

вится элитарным видом спорта, осо-
бенно в больших городах. С подкатка-
ми, дорогими клюшками, коньками. 
Это не под силу многим семьям. Поэто-
му детишки, которые мечтают, бредят 
игрой, не могут себе этого позволить. 
У меня есть академия в Домодедово, 
куда мы бесплатно берём детей из мно-
годетных, неблагополучных семей, 
одеваем их бесплатно, выдаём клюш-
ки. И они благодарны больше, чем кто-
либо. Мы обязаны помогать таким ре-
бятам реализовать их мечту.

ФХР и КХЛ должны быть партнёра-
ми в плане закупки инвентаря. Пора бы 
и «Золотую шайбу» передать в общеоб-
разовательную систему. Необходимо 
закупить на школу по два набора эки-
пировки, чтобы проводить уроки физ-
культуры на льду, дать ребятам возмож-
ность познакомиться с игрой, вовлечь 
их в хоккей. А уже тренеры детских 
спортивных школ должны спрашивать 
у физруков, у кого из ребятишек есть 
талант, и забирать их в специализиро-
ванные секции. Так мы популяризиру-
ем игру и самое главное — расширим 
возможности найти талантливых детей. 

Четверной элемент
Чего ждать от чемпионата страны по фигурному катанию

Рустам Имамов 

Очередной чемпионат России по фи-
гурному катанию (ЧР) стартует в Че-

лябинске уже сегодня. Традиционно это 
самый ожидаемый, интересный и вол-
нительный турнир, по итогам которого 
определяется состав сборной страны 
на главные старты. Но пандемия коро-
навируса внесла ряд существенных из-
менений: до Урала не доехали многие 
лидеры, а чемпионат Европы, на кото-
рый и должны были отбираться фигу-
ристы, недавно отменили. Чего ожидать 
от соревнований и кто главный фаворит 
на данный момент? «Известия» разбира-
лись вместе с экспертами.

�� ПОТЕРИ

Перед стартом ЧР большая часть 
сборной пропускала тренировки 
из-за болезни. Кто-то заразился серьёз-
но, кто-то бессимптомно, но положи-
тельный тест на коронавирус не по-
зволял выйти на лёд лидерам довольно 
продолжительное время, причём перед 
самым важным стартом сезона.

— Необычные ощущения перед 
ЧР, много кто поснимался, — сказа-
ла «Известиям» вице-чемпионка мира 
2012 года Алёна Леонова. — Но всё равно 
есть на кого посмотреть, чемпионат бу-

дет ярким завершением года. Конкурен-
ция ожидается высокая, будет интерес-
но. Небольшая заруба такая, хорошая.

Турнир уже точно пропустят чемпио-
ны Европы прошлого года — Дмитрий 
Алиев, Алёна Косторная, Виктория Си-
ницина и Никита Кацалапов. Причина 
у всех одна — вирусные заболевания 
либо восстановление после них. Другие 
спортсмены будут не в самой лучшей 
форме. Елизавета Туктамышева после 
перенесённого коронавируса вернулась 
на лёд всего неделю назад. Семь дней 
на подготовку к ЧР — серьёзный вызов, 
и неизвестно как с ним справится три-
умфатор недавнего Гран-при в Москве.

— Форма спортсменов зависит пре-
жде всего от того, насколько тяже-
ло они перенесли болезнь, — считает 
Алёна Леонова. — Если у Ани Щерба-
ковой было воспаление лёгких, то это 
тяжело. Но она болела полтора меся-
ца назад, может, уже успела восстано-
виться. Лиза, насколько я знаю, сильно 
не болела. У неё была потеря обоняния, 
температуры даже не было практиче-
ски. Чувствовала себя хорошо. Пропуск 
тренировок, конечно, всё равно скажет-
ся, но Лиза очень опытная спортсменка 
и знает, как себя подготовить, настроить 
в нужный момент. Думаю, что она не-
много потеряла и сумела подготовить-
ся, пусть и в сжатые сроки.

Тренер Туктамышевой Алексей Ми-
шин столкнулся с потерей перед стар-
том ЧР практически всего состава сво-
ей группы: синхронно с Елизаветой 
заболели и Михаил Коляда, и Анаста-
сия Гулякова. Но он пообещал, что при-
ложит все усилия, чтобы его спортсме-
ны не просто доехали до Челябинска, 
но и продемонстрировали там все свои 
возможности.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУЛУПА

В Челябинске ожидался дебют четвер-
ного тулупа от Туктамышевой — но, ве-
роятно, прыжок придётся теперь от-
ложить. Как и четверной лутц 
от Коляды. А вот тройной ак-
сель Елизавета, судя по предва-
рительным тренировкам, восста-
новила. Учитывая, что проблемы 
есть и у конкурентов, она остаётся 
на чемпионате конкурентоспособной.

— Вряд ли, конечно, стоит ожидать 
усложнения контента, — заметила Алё-
на Леонова. — Но девочки будут старать-
ся, и многое будет зависеть от их нервов, 
эмоционального состояния. Главным 
будет чистое исполнение. Если Лиза по-
вторит свой прокат с Гран-при, то она 
будет очень серьёзным претендентом 
если и не на золото, то на серебро или 
бронзу.

Анна Щербакова тоже постепенно 
набирает обороты — на вчераш-
ней тренировке она уве-
ренно исполнила четвер-

ной флип в каскаде с тройным тулупом. 
К сожалению, лутц Щербакова пока так 
и не вернула, но даже вариация контен-
та с этапов Кубка России с одним чет-
верным прыжком делает Анну одним 
из главных фаворитов турнира. Приве-
сти себя в такую форму после перене-
сённой пневмонии — Щербакова застав-
ляет себя уважать любых скептиков.

Возможно, перенос ЧР на более 
поздний срок изменил бы расклад сил 
и обеспечил бы более полный состав 
участников и лучшую готовность 
спортсменов, но, по мнению 
экспертов, оптималь-
ные даты 

в условиях изменчивого мира подга-
дать всё равно было бы невозможно.

— Конечно же, ЧР в этот раз будет не-
обычным, — сказала «Известиям» чем-
пионка Универсиады-2019 Бетина По-
пова. — Много снятий, но передвигать 
турнир по датам не имело никакого 
смысла. Неизвестно, как дальше будет 

развиваться пандемия, воз-
можно, в другие даты ещё 

больше было бы забо-

левших. Каждый год кто-то болеет пе-
ред ЧР, снимается. Просто в этом году 
масштаб другой.

�� СВЯТО МЕСТО

ЧР остаётся турниром, ключевая зада-
ча которого — отбор состава на глав-
ные старты. В этом сезоне такой будет 
всего один — чемпионат мира. Правда, 
он пройдёт только в середине марта, 
и вызывает сомнение необходимость 
набирать состав на весенние соревно-
вания перед Новым годом. Тем более 
в условиях, когда не все лидеры могут 
принять участие в отборе.

— Думаю, первые два места будут 
определять по спортивному принци-
пу, по итогам ЧР, — отметила Алёна Лео-
нова. — А по третьей квоте — у нас есть 

замечательный старт, фи-
нал Кубка России. Там часто 
проверяют свои силы неко-

торые спортсмены, борются 
за попадание в сборную. По-

следняя квота может быть вы-
брана и по решению тренерского сове-
та федерации. Полный состав сборной 
на ЧМ по итогам ЧР определён точно 
не будет. Потому что и Косторная не вы-

ступает, и Женя Медведева. Дима Али-
ев, Синицина с Кацалаповым — сбор-
ную России без них представить 

практически невозможно. Им обяза-
тельно дадут шанс показать себя.

Чемпионат России пройдёт в Челя-
бинске с 24 по 27 декабря.

Хоккеисты Даниил Чайка и Родион Амиров впервые едут на молодёжный 
чемпионат мира, но уже успели выиграть один взрослый турнир сборных
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